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CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO 

SESIÓN ORDINARIA Nº 12/2016 
Martes 27 de Diciembre de 2016; 18:00 Hrs. 

Salón de Concejo Municipal “Mario Rubio Rubio”. 
Edificio  Consistorial 

 
 

  En San Antonio, a Martes 27 de Diciembre del dos mil dieciséis, y siendo las 
18:00 horas, se realiza en el Salón Plenario del Edificio Consistorial del Municipio, “Mario 
Rubio Rubio”, ubicado en Avenida Ramón Barros Luco Nº 1881 Barrancas, San Antonio, 
la Sesión Ordinaria Nº 10 del Consejo de la Sociedad Civil de San Antonio, presidida por 
el Presidente, Sr. Alcalde, Omar Vera Castro. Actúa como Ministro de Fe, Carolina Pavez 
Cornejo. 
 
 
I. APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 

 Acta S.O. N°12/27-12-2016 
 
 
II. TABLA:  

 Presentación de la Dirección DIMAO, Áreas Verdes, Aseo y Medio 
Ambiente, expone Directora Ernig Muñoz y Equipo. 

 

 Presentación Programa Migrantes de la Dirección de Desarrollo 
Comunitario, expone Encargado de Programa Marco Malhue. 

 
 

III. VARIOS: 
 
 
SRES. CONSEJEROS PRESENTES:  
Vicepresidente, Marcelino Ilaja Cayasalla. 
Consejera, Solange Guerra Zelada. 
Consejero, Octavio Gonzalez Gonzalez. 
Consejero, Cesar Contreras Toro. 
Consejero, Carlos Contreras Andia. 
Consejero, Esteban Contreras Toro. 
Consejero Patricio Hernandez Reyes. 
Consejera, Delia Campos Guzmán. 
Consejero, Joel Muñoz Vergara 
Cosejera, Sonia Huencho Vera. 
 
SRTES CONSEJEROS JUSTIFICADOS:  
Consejera, Leonora Galaz  Ortiz 
Consejera, Nury Malhue Gavilan 
Consejera, Ricardo Alvarez Lillo 
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DESARROLLO DE LA TABLA 
 

Presidente, Alcalde, Omar Vera Castro: comienza la sesión diciendo que: es un agrado 
compartir con ustedes esta sesión del COSOC, de acuerdo al calendario es la última 
sesión correspondiente al periodo 2016 y en ese contexto quiero partir reconociendo el 
espíritu de servicio público que esta presente en el quehacer de cada uno ustedes, no es 
fácil entender cuando uno dice  servicio público espíritu de servicio público no es otra 
cosa que pensar en el bien común y actuar en beneficio de bienestar de los demás esa  
es la esencia del espíritu del servicio  público ustedes ocupan su  tiempo, ocupan sus 
recursos para estar aca o para hacer gestión tendiente justamente a materializar. Lo que 
les acabo de señalar en relación al espíritu de servicio público así que por tanto en ese 
aspecto no nos queda mas que como municipio reconocer en cada uno de ustedes esa 
dedicación esa entrega felicitarles, motivarles para que continúen en ese camino porque 
si hubiese un tercio de nuestra comunidad con ese espíritu de ustedes como dice bue 
dicho otro gallo cantaría San Antonio seria mucho mas dinámico en muchos temas en 
desarrollo pero es así. Entender que no todos los seres humanos somos iguales todos 
somos diferentes pensamos sentimos y actuamos diferente uno del otro que nadie es 
perfecto, que nadie es dueño de la verdad y en ese contexto un dudablemente entra a 
rimar el tema de los valores del ser humano que es la tolerancia el respeto y la 
responsabilidad que son tres elementos básicos para poder convivir en sociedad. As i que 
por tanto señores consejeros muchas gracias por el trabajo desarrollado durante el año 
2016, espero que les el espíritu de la navidad les haya estado presente en vuestros 
hogares y el espíritu de la navidad como contaba recién dn Patricio no es tanto un  
presente material que no digo que no se agradezca se agradece un presente material, 
pero mas que eso es el presente espiritual que es el estrecharse en un abrazo, un apretón 
de manos un beso en la mejilla, el decir gracias y entre padres e hijos entre hijos y padres 
y los respectivos abuelos en definitiva la familia tener la capacidad de decir gracias por 
estar aquí, gracias te quiero mucho y eso tiene un tremendo valor que enriquece al ser 
humano. Así que espero justamente ese espíritu de navidad haya estado presente en 
cada uno de vuestros hogares en sus corazones de la fortaleza necesaria para seguir 
contribuyendo el año 2017, en este estamento que es el COSOC, comúnmente de 
participación ciudadana que contribuye reitero emitir opinó sentirse escuchado para 
abordar temas que son significativos para nuestra comunidad. 
 
Eso como introducción a la temática que hoy día nos convoca, damos la bienvenida a dn. 
Joel, se excusaron la Consejera Leonora Galaz y la Consejera Nury Malgue.  
 
Corresponde a la sesión ordinaria N° 12, del 27 de diciembre y en termino de temas esta 
en el punto 1 la aprobación del acta anterior la sesión ordinaria n° 11 así que por tanto 
espero que los señores concejales la hayan leído y si hay alguna observación la puedan 
plantear se ofrece la palabra. 
 
No habiendo Observaciones.  Se somete a consideración el Acta. 
 
             
 

ACUERDO S.O. N°12/2016, SE  APRUEBA EL ACTA N° 11 DE FECHA 29-11-2016 POR 
UNA UNAMIDAD DE LOS SRES. CONSEJALES PRESENTES  EN LA SALA. 
 

 
En el punto 2 de la TABLA, esta la presentación de Medio Ambiente y Aseo y Ornato que 
dirige nuestra Directora la Srta. Ernig Muñoz y su equipo que en este caso es dn Walter 
Briso Gonzalez.  
 
Consejero, Octavio Gonzalez:  dice que se sienten agradados que dn Omar este con 
nosotros aquí.    
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Presidente, Alcalde Omar Vera: dice estamos para servir aquí no venimos a buscar ni 
granjerías personales, ni de familia ni mucho menos todo lo contrario entregar lo mejor de 
uno para que jun tos a ustedes vallamos haciendo mejor comuna una mejor ciudad. 
Gracias por ello. 
 
Expositora: Directora DIMAO: saluda a todos los presentes y dice que estamos aquí hoy 
día por una petición del mismo  consejo que quieren conocer y nosotros también tenemos  
el deber de contarles a ustedes cuales son las empresas que hoy día están trabajando en 
nuestra dirección que una tienen que ver con la empresa de aseo que es la que tienen 
consecionado o quien la que gano la licitación para el retiro de desechos domiciliarios, los 
barridos y también los desechos voluminosos. 
 
Por otra parte también tenemos un c contratado el Vertedero y todavía existe que esta a 
punto de cerrar y ahí la modalidad va a cambiar y también tenemos las empresa que nos 
mantienen los jardines que es la empresa Fenix que lleva un poco mas de un año ya 
trabajando con nosotros. Sobre ese tema lo va hablar mío colega Walter Brisso que esta 
encargado de los contratos externos que tenemos hoy día dentro de la Dirección, pero 
antes había otra inquietud de ustedes sobre dos temas, el otro tema tenia que ver con las 
desratizaciones de los sectores vecinales pero específicamente el Sector Puente Arevalo. 
Les quiero contar que el día 15 de diciembre la Dra. Rosa Maria Romero que es la 
encargada zoonosis salud pública junto a Antonio Chavarria que es la persona encargada 
de las ratizaciones se juntaron en el sector y quedo juntas de vecinos para trabajar en las 
desratización de ahí del puente Arévalo quedo por una parte Leonora Galaz, a car  go de 
un sector en donde los dirigentes  tienen la misión de inscribir  ala gente porque si bien es 
cierto todos los años el municipio de igual forma tiene un costo menor que son $ 3.000.- 
por casa, ahora si usted lo hace sen forma particular son $6.000.- por casa que aún así es 
mucho mas barato que en el mercado privado que sale mucho mas caro, pero aquí es la 
misión de los dirigentes que tiene que ir juntando a las personas que muchos dirigentes lo 
han hecho ya,  en donde hacen unos listados una vez que se tiene el dinero se procede a 
desratizar. Y por que se hace de esta forma puesto que con esos mismos dineros 
nosotros seguimos comprando material para desratizar otros sectores de San Antonio 
pero eso ya esta coordinado y se esta tratando de buscar una solución ahora solamente 
depende de los vecinos que se organicen y nos digan el día que va a estar listo para 
poder ir a desratizar pero eso tubo reunión el 15 de diciembre. Quería contarles eso antes 
de pasar a exponerles cuales son empresas que hoy día trabajan tanto en el sector de 
aseo y mantención de áreas vedes y luego obviamente a las consultas que ustedes 
requieran  inquietudes para que nosotros irlas respondiendo. 
 

ÁÁREA DE ASEOREA DE ASEO

La responsabilidad de esta unidad es velar por el 

mantenimiento de una ciudad limpia y ordenada, a  

través de la fiscalización y supervisión de las 

acciones realizadas por la Empresa concesionaria, 

TASUI S.A., a cargo de la recolección de 

Residuos Sólidos Domiciliarios, barrido de calles, 

recolección de residuos voluminosos y disposición 

final en vertedero. 
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Expositor, Walter Brisso: saluda a los presente y dice que esta exposición esta 
enfocada también no solo a las empresas concesionarias que nosotros tenemos si no que 
a la unidad misma. Nuestra  responsabilidad y constitución es velar por el aseo y ornato 
de la ciudad esto la DIMAO lo hace a través de dos grandes que es Tasui S.A para la  
recolección, traslado y barrido y Fenix para manutención de áreas verdes. 
 
Tenemos la ciudad dividida en tres grandes sectores:  
 

    

SupervisiSupervisióónn

Sector San AntonioSector San Antonio
Ejecutor del Cargo( S): Srta. Francisca Castillo JaquesEjecutor del Cargo( S): Srta. Francisca Castillo Jaques

El sector de San Antonio abarca:

 A. Núñez de Fonseca - Centenario

 Cerro Placilla.

 Cerro Arena 

 Cerro Centinela (Cementerio – Cerro Alegre)

 Bellavista en toda su extensión.

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SupervisiSupervisióónn

Sector BarrancasSector Barrancas
Ejecutor del Cargo: Sr. Patricio Francesetti Cano.Ejecutor del Cargo: Sr. Patricio Francesetti Cano.

El sector de Barrancas abarca desde:

 Av. Luis Reuss, por el Norte.

 El Puente de Llolleo, por el sur.

 Angamos-Barros Luco, por el poniente.

 Límite Autopista del Sol, por el oriente.
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SupervisiSupervisióónn

Sector LlolleoSector Llolleo
Ejecutor del Cargo: Srta. Francisca Castillo JaquesEjecutor del Cargo: Srta. Francisca Castillo Jaques

El sector de Llolleo abarca desde:

 El Puente de Llolleo, por el Norte.

 Cuncumén, por el sur.

 Tejas Verdes, por el poniente.

 Av. Aromos, por el oriente.

 
 
 

ÁÁrea de operacionesrea de operaciones

 Población atendida: 95.000 hab.

 Viviendas: 27.000

 Calles pavimentadas:223.671 metros lineales

 Calles sin pavimentar: 76.706 metros lineales

 En este contrato solo se logra abarcar el 38% de 

las calles con el Servicio de Barrido.
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 Algunas calles no atendidas ( sólo operativos)
 AV. AROMOS DE ESQUINA AV. CHILE HASTA BAQUEDANO 

 OLEGARIO HENRIQUEZ EN SU EXTENCION .

 CRISTO REY 

 DEL CANELO 

 LARRAIN GANDARILLA 

 EL SAUCE 

 HURTADO DE MENDOZA 

 RAFAEL DE LA PRESA 

 COLINAS I Y II 

 GINEBRA EN SU EXTENCION 

 ARZOVISPO VALDIVIEZO 

 ARZOBISPO GONZALES 

 WALKER MARTINES 

 ARZOBISPO VICUÑA 

 PRESIDENTE PEREZ 

 VILLA PACIFICO

 POBLACION BENJAMIN VIDELA 

 ECHAURREN DE ESQUINA SANTA LUCIA HASTA MÉXICO

 
 
 

 LUIS GONZALEZ ENTRE INDEPENDENCIA Y A. PINO

 SALVADOR ALLENDE, A. PINO, PARRA, 

 I. NAVARINO DE INDEPENDENCIA A LAS PALMERAS.

 GENOVA DE I. NAVARINO A NÁPOLES.

 NÁPOLES DE GENOVA A SALVADOR ALLENDE.

 M. MONTT DE LUIS GONZALEZ A MAULE.

 MAULE DE M. MONTT A INDEPENDENCIA.

 LUIS URIBE.

 BACCIARINI

 10 SUR

 CIRCUNVALACIÓN

 VICENTE POBLETE.

 DANIEL SALCEDO

 MANUEL SOIZA.

 12 SUR DE B. LUCO A ESTORIL

 J.A. RÍOS DE I. CARREA A LAUTARO

 G. IBÁÑEZ DEL MOLO A 1 NORTE

 ESPAÑA DE I. CARRERA A 1 NORTE

 E. VERA DE I. CARRERA A 1 NORTE

 3 NORTE DE B. LUCO A J. A. RÍOS

 21 DE MAYO

 BLANCO ENCALADA, DESDE GREGORIO MIRA HASRTA LUIS REUSS

 ORTÚZAR

 CANTERAS

 POBLACIÓN PADRE HURTADO

 PLACILLA
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 TASUI, mantiene en operación:

 7 móviles recolectores, 4 de 16 metros cúbicos, 2 de 19 metros 
cúbicos y 1 de 6 metros cúbicos.

 1 móvil adicional de capacidad de 5.000 kilos para traslado y 
supervisión del área de barrido.

 3 camiones tolva

 1 camioneta para supervisión de la Unidad Técnica

 1 camioneta para supervisión de la empresa.

 Asimismo se cuenta con un mini cargador que ejecuta trabajos 
específicos de eliminación de micro basurales, 1  Vacuolavadora y 
una barredora mecánica. 

Equipos Empresa Equipos Empresa ““TASUI S.A.TASUI S.A.””

 
 
 

Personal Empresa Personal Empresa ““TASUI S.A.TASUI S.A.””

 1 administrador de contrato

 2 supervisores

 1 secretaria

 2 mecánicos

 11 choferes

 30 auxiliares de camión

 38 barredores

 7  barredores de Brigada de Limpieza

 6 barredores durante temporada alta
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Costos de operacionesCostos de operaciones

 Operación del contrato anual, 

Empresa TASUI S.A. : $ 983.021.136, año 2016. 

 “Brigada de limpieza”

Empresa TASUI S.A. :$ 59.119.200, año 2016.

 Bono Ley 20.882 ( apoyo a trabajadores de Aseo):

$ 104.892.536, año 2016.

 
 
 

FuncionesFunciones
 Recolección domiciliaria
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 Barrido de calles

 
 

 Barrido nocturno zona centro

 ANTES                                                   DESPUÉS
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 Coordinación y supervisión de operativos de despeje de 
microbasurales en la vía pública:

 
 
 
 

 Lavado Nocturno de calles céntricas.
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 Eliminación de microbasurales espontáneos.

 
 
 

 Retiro y apoyo en siniestros 
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Frecuencias del camiFrecuencias del camióón n 

recolectorrecolector
 Lunes, Miércoles, Viernes:

 Cerro Arenas,Placilla

 Planicies de Bellavista, Llanos de Bellavista

 A. Núñez de Fonseca

 Sector Hospital

 Barrancas

 Baquedano

 Las Viudas, Las Acacias

 Cristo Rey, San Pedro, Las Dalias.

 
 
 

 Martes, Jueves  y Sábados:

 Cerro El Carmen.

 Bellavista, Sector La Feria, Holanda.

 Colinas del Mar, Villa del Mar, Villa Miramar.

 Sor Teresa, Villa Primavera, Alto Mirador.

 30 de Marzo, Villa Italia.
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 Una vez por semana en sector rural:

 Leyda

 Agua Buena

 Malvilla

 Cuncumén

 La Floresta

 El Asilo

 
 
 
 

 Recolección diaria horario nocturno:

 Centro de San Antonio.

 Centro de Barrancas.

 Centro de Llolleo.

 
 
 
Puntos Verdes es para  simplificar como la gente bota basura a los alrededores y 
nos hacen problemas con los vecinos que  consideran esto como mini vertedero y 
ahí la empresa tan bien ayuda mucho en recogerlo permanente los vecinos no 
deben ocupar estos puntos verdes  como vertedero.  
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ÁÁREA ORNATOREA ORNATO
• Fiscalizar el correcto cumplimiento del contrato de la 

empresa concesionaria a cargo de la mantención de 

áreas verdes de la comuna. 

• Cuidado y mantención del parque arbóreo comunal.

• Desmalezamiento de áreas de uso de bien público.

• Mantención del Vivero Municipal.
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SupervisiSupervisióón Sector San Antonion Sector San Antonio
Ejecutor del Cargo: Sr. JosEjecutor del Cargo: Sr. Joséé Manuel Aguirre.Manuel Aguirre.

El sector de San Antonio abarca desde:

 Leyda, por el Norte.

 Av. Luis Reuss, por el sur.

 A. Núñez de Fonseca, por el poniente.

 Placilla, por el oriente.

TOTAL ÁREAS VERDES SECTOR:

67.891 M2

 
 
 

SupervisiSupervisióón Sector Barrancasn Sector Barrancas
Ejecutor del Cargo: Sr. Arnoldo Fredes.Ejecutor del Cargo: Sr. Arnoldo Fredes.

El sector de Barrancas abarca desde:

 Av. Luis Reuss, por el Norte.

 El Puente de Llolleo, por el sur.

 Angamos-Barros Luco, por el poniente.

 Límite Autopista del Sol, por el oriente.

TOTAL ÁREAS VERDES SECTOR:

152.696 m2
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SupervisiSupervisióón Sector Llolleon Sector Llolleo
Ejecutor del Cargo: Sr. Ejecutor del Cargo: Sr. ÁÁngel Bastngel Bastíías Herrera.as Herrera.

El sector de Llolleo abarca desde:

 El Puente de Llolleo, por el Norte.

 Cuncumén, por el sur.

 Tejas Verdes, por el poniente.

 Calle Los Alerces, por el oriente.

TOTAL ÁREAS VERDES SECTOR:

99.820 m2

 
 
 
 

 “PHOENIX”, mantiene en operación:

 2 camiones aljibes

 1 camión con baranda para recolección de residuos 

 1 camioneta para supervisión de la Unidad Técnica

 2 camionetas para supervisión de la empresa

 Un elevador para podas.

 4 cortadoras de pasto, 2 orilladoras, 1 motosierra, 1 
hidrolavadora, 1 generador, 1 soldadora.

Equipos Empresa Equipos Empresa 
““SOCIEDAD RAFAEL DE PABLO Y CSOCIEDAD RAFAEL DE PABLO Y CÍÍA A 

LTDA.LTDA.””, , --““PHOENIX PAISAJISMO LTDAPHOENIX PAISAJISMO LTDA””
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Personal Empresa Personal Empresa 

““SOCIEDAD RAFAEL DE PABLO Y CSOCIEDAD RAFAEL DE PABLO Y CÍÍA A 

LTDA.LTDA.””, , --““PHOENIX PAISAJISMO LTDAPHOENIX PAISAJISMO LTDA””

 1 Jefe  de Proyectos

 1 Jefe  de Operaciones

 1 Secretaria administrativa

 3 Capataces

 1 Ayudante de capataz

 2 choferes

 1 Gásfiter

 1 Soldador

 6 cortadores de césped

 1 Jardinero calificado

 5 peonetas

 84 Placeros 

 
 
 

Costos de operacionesCostos de operaciones

 Operación del contrato anual, 

Empresa “Phoenix Ltda”:729.544.728, año 

2016. 
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Instalación de juegos infantiles.

 
 
 

 Renovación Parque arbóreo ( 1000 especies anuales)
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Plaza San Pedro

San Antonio

Antes Ahora

 
 
 

Plaza San Pedro

San Antonio

Antes Ahora
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Plaza Victor Domingo Silva

San Antonio

Antes Ahora

 
 
 

Plaza Victor Domingo Silva

San Antonio

Antes Ahora
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Plaza Calafquén

Barrancas

Antes Ahora

 
 
 

Bandejón Barros Luco

Barrancas

Antes Ahora
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Bandejón Barros Luco

Barrancas

Antes Ahora

 
 
 

Plaza Estrella

Llolleo

Antes Ahora
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Plaza Estrella

Llolleo

Antes Ahora

 
 
 

Platabanda Casanova - Echaurren

Llolleo

Antes Ahora
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BandejBandejóón Barros Lucon Barros Luco

 
 
 
 
 

BandejBandejóón Barros Lucon Barros Luco
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BandejBandejóón Barros Lucon Barros Luco

 
 
 

BandejBandejóón Av. Chilen Av. Chile
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Empresa DisposiciEmpresa Disposicióón Final n Final 

““Stericycle Urbano SpA.Stericycle Urbano SpA.””

( Continuadora de ( Continuadora de ““Ecogarbage S.A. )Ecogarbage S.A. )

 Disposición final RSD en vertedero:

96.039 m3, durante el año 2015.

 Disposición final, Empresa Stericycle S.p.A. :

Costo anual: $ 540.299.642, año 2015.

 Proyectado año 2017 planta de Trasvase:

Costo anual: $ 633.757.320.

 
 

Estado actual Vertedero
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Nuestro equipo trabajandoNuestro equipo trabajando
por una ciudad limpia y ordenadapor una ciudad limpia y ordenada

 
 
 
 
Directora DIMAO: dice que esa es la presentación de que a nosotros nos consultaron 
estamos llanos si quieren alguna consulta, pregunta, inquietud.  
 
Mi colega aquí ha expresado todo lo que significa la mantención y  todo lo que se invierte 
año a año en el tema de recolección de basura. Contarles que el contrato que hoy día 
tenemos con la Empresa Tasui dura hasta el año 2017, Junio de ahí nosotros hoy día 
estamos trabajando en una nueva licitación mi colega en una de las laminas mostraba 
que hay muchas calles que son céntricas y no tienen barrido continuo, por lo tanto se esta 
evaluando cual de estas calle va a tener barrido., lugares que se ha solicitado además 
que pase el camión de recolector de basura domiciliaria sobre todo en el sector de San 
Juan el Tranque que también se estas evaluando para poder entregar un mejor  servicio a 
la comunidad.  Y lo demás es educación nosotros hacemos educación todo el año, 
hacemos distintos talleres en distintas juntas de vecinos y trabajamos también con los 
colegas de otras unidades como Dideco por ejemplo a través del Programa Quiero Mi 
Barrio a través de distintos programas que hoy día se trabajan en los actores vecinales 
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hacemos alianzas para poder llevar talleres y no aburrirlos porque si empezamos hacer 
todo distintos talleres a veces también lo vecinos se aburren de ir a tantas reuniones así 
aprovechamos nosotros de incorporarlos también a otros programas y ahí hablamos 
sobre la ordenanza municipal, sobre las multas cual es son los deberes como ciudadano 
frente a este de respetar el paso del camión de no botar  basura en cualquier  lugar pedir 
a los vecinos que si ven camionetas botando basura en cualquier lugar puedan tomar la 
patente lo hagan llegar también las denuncias porque ha sido bastante difícil este tema. 
 
Dentro de todas nuestras direcciones hoy día no lo trajimos pero si mas adelante también 
lo quieren nosotros tenemos Salud Publica Zoonozis tenemos que ver con toada la 
tenencia responsable de las mascotas hoy día tenemos una clínica veterinaria que barca 
distintos lugares de San Antonio pidiendo operar en formar gratuita aquellos lugares 
donde la gente no alcanza a llegar a nuestros centros de mascotas que esta detrás DEL 
Liceo Juan Dante Parraguez y también tenemos nuestra área de reciclaje que esta  a 
cargo  de Gestión Ambiental y ahí esta Francisco Valenzuela, en la otra área esta la Dra. 
Rosa Maria Romero en done de se esta haciendo un trabajo también con distintos vecinos 
se esta trabajando en los barrios sustentables pero que también nos a costado. 
 
Agradecemos también a  todos los vecinos que han trabajado la Sra. Sonia a trabajado 
bastante  con  nosotros y obviamente que queremos que muchos mas vecinos trabajen 
con nosotros Esteban también ahí siempre nos ayuda en el tema de limpiar los sectores 
porque hoy día nosotros hacemos alianza con los vecinos que nos ayuden porque no 
todos los vecinos  quieren ver lindo su espacio y de verdad cuesta bastante. 
 
Así que esa ha sido la presentación y quedamos obviamente aquí llanos a recibir sus 
preguntas  y nosotros responder su inquietudes.  
 
 
 

 
 
Presidente, Alcalde: agradece a expositores y da la bienvenida a Sra. Sonia Huencho y 
a Marcelino Ilaja.  
 
Consejero, Patricio Hernandez: agradece la exposición y dice que toda la infraestructura 
que tiene los encargados de aseo y ornato de la municipalidad a cargo de la 
municipalidad como mandante. 
 
Consulta dice que estamos a los famosos incendios forestales con las altas temperaturas 
han pasado bastante susto el radio  urbano en los limites sabemos que ahí no hay control 



************************************************************************************************** 

CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO     SESION ORDINARIA  Nº 12/2016     Pagina 29          

  

casi inmediato del vecino  de la municipalidad  en ciertos aspectos, pero dentro del mismo 
radio urbano hay calles que e observado hay demasiado maleza alta incluso que impiden 
que en una esquina un accidente de transito porque hay que salir demasiado hacia la 
mitad de la calzada.  Es en esa parte de lo Geranio arriba en esa parte parece que no 
tuvieran necesidades y la verdad que hay también hay necesidades. Los Geranios con los 
Lirios en una de esas esquinas y el resto de la vecindad que yo puedo dar fe de eso se 
preocupa de su entorno de su domicilio de mantener limpiecito, sabemos que el 
desmalezado también tiene que ser una cosa compartida.  
 
Directora de DIMAO:  dice es que esta dentro de la ordenanza todos los vecinos tienen 
que tener limpiecito sus veredas, incluso por eso le preguntaba Los Geranios con Los 
Lirios porque no solamente es el frente de sus casa, las casa esquina en Los Geranios 
nosotros hasta hemos notificado a la agente tienen que limpiar todo el alrededor de sus 
casas. 
 
Consejero, Patricio Hernandez: hay sitios eriazos pero cerrados y no hay quien se haga 
cargo de ese tema.  
 
Directora de DIMAO: esta dentro de la ordenanza que la gente no lo ejecute ahora es 
distinto. 
 
Consejero, Patricio Hernandez: dice que ha buscado en los roles pero esta como sitio 
eriazo cerrado y ahí no se hace cargo nadie. 
Consulta: la recolección de ramas y la misma gente hacen aseo  pero también hay que 
retirarla. 
2° pregunta: si o hacen por una planificación de rutas o es por simples reportes que se 
entregan yo tengo que reportar que se esta acumulando ramas hojas de palmeras, o  
tienen una planificación de ruta o simplemente por reportes. 
 
Directora de DIMAO: dice que los camiones recolectores de desechos voluminosos 
tienen que pasar primero por los sectores céntricos luego por sectores vecinales que le 
entrega la misma planificación la supervisora, los camiones no se mandan solos hay una 
supervisión detrás, pero lamentablemente hoy día nosotros tenemos planificaciones. 
Ejemplo nos vamos al sector los Geranios pero aparece todo Julio Letelier y Olegario 
Henriquez lleno de basura que es reiterativo nuestra planificación se rompe porque ahí 
hay un problema de falta de cultura tremenda entonces nuestro camión pasa metido en 
ese sector y hay  otros sectores que a veces los descuidamos porque tenemos un solo 
camión para Llolleo, B Arrancas y San Antonio. Al final tenemos que sacrificar muchas 
veces el camión de barrancas para que apoye a Llolleo o San Antonio pero hay 
planificaciones y el Alcalde también lo sabe a veces el también pasa por lugares que 
nosotros hacemos limpiado y que al otro día están sucios de verdad que nos cuesta 
mucho trabajar el tema de la planificación a veces ocurren emergencias donde en 
esquinas amanecen cerros de basura. Nosotros in vitamos a los dirigentes vecinales que 
por último trabajos en algunos operativos pero los tenemos que hacer casi por pasaje 
porque no nos alcanzaría hacer operativo para todo el sector al final a lo mejor la basura 
seria mucha en la calle pero debemos trabajar con planificación pero cuesta pero los 
recursos que tenemos no son los suficientes.   
 
Consejero, Patricio Hernandez: dice mi in quietud es acerca de la planta que esta 
haciendo los chutes reciclando para poder llevar a los muelles. Copntinua dicien do que 
donde van a parar las cosas como cocina, colchones y otros adonde van a parara esas 
cosas. 
 
Expositor, Walter Brisso: responde que eso no se recicla lo que entra al chute no van 
colchones por el momento pasan al vertedero el voluminoso hasta marzo ahí se va a ver 
una contingencia y el futuro es tirara a los molles igual por el momento porque no hay un 
lugar de acopio  igual la contingencia va ase tirar a los molles en tareas mas grandes 
porque nosotros no le vamos a poder decir a la población dejen de sacar cachureos lo van 
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a seguir sacando y los tiran a la calle esos son los microbasurales espontáneo no esta 
programado dentro de una ruta. Los lugares mas conflictivos si generan ruta del camión 
como usted especifica  dentro del camión los supervisores la tienen pasan por ahí. Sin 
embargo lo demás es todo reactivo.  Uno se coordina si un vecino nos pide sacar.   
 
Consejero, Patricio Hernandez: dice que ha visto en comunas de que ha un privado ha 
tenido un sitio inmenso y recibe todo este tipo de basura y contratar su propio personal y 
reciclan.    
 
Expositor Walter Brisso: para llegar a eso la estadística nacional no lega al 10% de lo 
que se logra nosotros en San Antonio estamos en un tres con la planta propia que queda 
en el Parque Dyr, pensando en la gran cantidad de población no da un solo lugar es 
imposible que un particular pueda absorber todo el voluminoso de San Antonio y re 
ciclarlo o reutilizar lo no da.  Se esta pensando en una planta que se lleve todo el 
voluminoso.  
 
Presidente, Alcalde Omar Vera: agradece la contribución al Consejero Hernandez. 
 
Consejero, Cesar Contreras: dice que en la calle Angamos le llama mucho la atención 
porque transita mucho en bicicleta por ella y dobla en la municipalidad en el Molo los 
granos constantemente  esta lleno de granos nuevamente que lo depositen, de quien es 
la responsabilidad es muy peligroso para las personas que hacen aseo porque pasan 
camiones constantemente y ese problema parte de allá de Fonseca  yo trabajo en el 
Paseo Bellamar y los roedores la empresa portuaria hace todos los esfuerzos de poner el 
veneno pero aún tenemos ratones yo no se si como municipalidad graneles Chile mucho 
lo cuestionamos la instalación pero cuando el  recibo de granos  a los camiones cuando 
se ha abierto hoy día tenemos mas y parece que están descargando el trigo y 
constantemente. Entonces como se soluciona ese problema cuando llueve se coloca 
resbaladizo no es y un poco de grano hay gene que lo va a recolectar porque se lo lleva a 
sus gallinas. Otra pregunta con la obra de Osvaldo, Dn Omar han pasado varios años y 
ese monolito ya no tiene la obra del Osvaldo, se ira a instalar algo si hablar con la gente 
que estaba  a  cargo del grupo de el y aún permanece así lo dejo como inquietud.  
 
Y lo otro que me llamo la atención la cantidad de metros cuadrados de áreas verdes no 
cuadro mucho, leí mal vi 15 mil metros cuadrados de áreas verdes pero se contempla 
bandejones. La plaza de Llolleo los juegos  no se de quien es responsabilidad están 
bastante deteriorados, tienen su años los que fueron instalados inicialmente entiendo que 
hay personas adultas haciendo uso de ellos  llevan bastantes años. El  Mirador de aquí de 
21 de Mayo si se contempla como área verde la parte que esta bajo que no es nada 
instalaron unas flores ahí en las paredes a parte de los murales que es un rechazo 
rotundo de mi parte como una visión critica de artista no cero aporte. Lo que mencionaba 
acerca de los retiro de colchones antiguamente parece que el municipio tenia un plan que 
ciertas a veces en el año hacia que los vecinos porque si va a la s quebradas sobre todo 
en el sector de cristo encuentra  todo ese tipo de cosas sobre todo en el sector del Cristo 
donde se va a inaugurar el museo que va hacer una ruta muy visitada tiene unos 
micobasurales enorme en el sector de San Pedro LLolleo. Lo otro he visto que se gasta 
muchas horas hombre de recursos en desmalezar no se si han pensado en mata maleza 
antes de pero no se usa pero en el sector San Pedro donde vivo yo generalmente las 
ramas y todo hay que mirara otros sectores.  
 
En la ultima reunión se toco este tema de los incendios se menciono el tema de Lo 
Gallardo entre comillas se habla que es toma Dn Omar maneja muy bien el tema de arriba 
y es un riesgo de incendio enorme me imagino que no esta contemplado porque no esta 
urbanizado entiendo que tampoco retiran la basura y tiene  que bajar  produciendo 
microbasurales es un tema que hay que ver es un tema súper personal yo quiero 
agradecer en nombre de ciclovias el retiro de la basura nosotros a sacamos casi tres 
camionadas de esa casa que esta abandonada que se nos  entrego en comodato pero a 
la orilla de calle hay mucha tierra, escombro que se han  ido acumulando con los años y 
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ya tienen comida la vereda hay que llevar una maquina para sacarla porque esta lleno de 
escombro entonces la vereda esta muy angosta, nosotros hacemos los esfuerzos pero no 
podemos no se si se podrá contar con eso para despejar la vereda porque dentro de la 
norma que a nosotros  nos entregaron la casa tenemos que hacer un acceso para gente 
con capacidad reducida de movilidad nos exige la ley tener un acceso para sillas de rueda 
y eso nos esta imposibilitando. 
 
Directora DIMAO: dice que respecto a los granos en la calle Angamos para nosotros es 
un problema incluso en Barros Luco, Inspección nuestra área de higiene ambiental ha 
fiscalizado este tema con Panul que sale mayoritariamente estos camiones. Nosotros 
tuvimos una reunión con la empresa portuaria Colsa donde se reúnen todas las empresas 
del puerto y se les esta exigiendo que tapen mejor los camiones que los puedan 
resguardar un poco mas para que evitar que se vallan cayendo los granos, porque 
nosotros amos barriendo y al otro día esta nuevamente sucio en algunos sectores Panul 
nos ayuda a limpiar pero no siempre es así,  nosotros tenemos varias conversaciones con 
ellos pero no siempre es así, yo creo que si ellos no cambian la modalidad de ellos de 
fiscalizar a los camiones que salen vamos a tener que cursar partes  a la empresa, no nos 
va a quedar otra porque ya hemos hablado bastante con ellos. Carabineros me han 
llamado  ala una de la mañana avisándome de que hay peligro de accidente porque estos 
camiones sueltan estos granos y no los recogen pero a esa hora nosotros imposible hacer 
algo porque a la una de la mañana los trabajadores están en sus casas. 
 
En cuanto al tema de matamalezas nosotros  tenemos un programa de matamalezas aquí 
apunte también el sector de San Pedro y por eso quizás no ha salido más maleza con 
este tema que ahora llovió. Se vera la retroexcabadora se podrá limpiar Avda. Chile para 
poder sacar estos escombros que han estado comiendo la vereda. En cuanto al monolito 
que se llama el podium de los soñadores que mucho tiempo atrás se gano ese proyecto 
Osvaldo, en algún tiempo vinieron grupos de escultores y amigos de Osvaldo a conversar 
para poder reparara el lugar pero nunca se han  puesto de acuerdo a lo que van a ser en 
ese lugar. A lo mejor una de las esculturas que tienen se podría instalar en el lugar. Ahora 
la propuesta que se crea conveniente y así sea nosotros la tomamos  la evaluamos no 
tenemos problemas. 
 
Consejero, Joel Muñoz: dice que es loable que se este haciendo cada vez mas 
educación sobre la cultura y la conciencia del aseo, la ciudadano la comuna no es la que 
mas se limpia si no la que menos se ensucia y en eso falta acentuar mas aún todavía la 
propaganda educativa. Yo alguna vez propuse e hice hincapié sobre el tema del aseo ya 
que hay una falta de cultura porque hay gente que viene a botar basura aquí que no lo 
hace en otras ciudades como por ejemplo Viña Mar en Viña no hacen esas cosas van 
guardan en bolsistas hay una cultura. Acentuar la educación cultural del aseo, tomar 
conciencia. El otro tema que también ya lo había planteado son las ferias de las dos 
cuatro de la tarde que pasara el camión que riega porque igual quedan desechos de 
basura los domiciliarios tiene  que estar barriendo.     
 
Directora, DIMAO: dice que sobre Viña esto se ve en el sector céntrico no así en los 
cerros de Valparaíso.  
Sobre regar después que la feria se va dice que se tendría que planificar y sacra 
barredentes del centro para que vayan a barrer esos sectores se nos complica en esos 
horarios. 
 
Consejero, Joel Muñoz: dice que no tanto como barrer si no que tirar agua. Esta como 
propuesta en la medida que en lo posible sea.    
 
Consejero, Carlos Contreras: dice que primero quiere referirse a desmalezación ya que 
esta ocurriendo un caso menos grave entre nosotros los vecinos y tenemos que pagar 
para la desmalezación casa esquina tengo una contradicción no se si extrae en lo 
correcto pero terreno excedente que tiene limite de casa es terreno de uso público al ser 



************************************************************************************************** 

CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO     SESION ORDINARIA  Nº 12/2016     Pagina 32          

  

uso público yo no podría hacerme cargo del terreno de uso público. Ósea la casa mía 
termina en la reja de ahí para allá todo de uso público.  
 
Dice que de uso publico el no tiene que pagar pago por eso porque no lo puedo hacer por 
la condición física y me quedo con la disyuntiva donde boto la basura tengo que pagar 
para que me boten todo el pasto si lo echo a la esquina me saca una infracción y se 
produce un microbasural. Y otro problema es las pocas señaleticas no hay señaleticas de 
no botar basura. Yo vivo en Ginebra con Letelier y soy catalogado como vecino conflictivo, 
incluso he ido al departamento a denunciar con f otos y no hemos recibido nada, hemos 
pedido con la presidenta de la Junta de Vecinos que esta en Ginebra con Parinacota y el 
Sr. Soiza lo hemos pedido todas estas veces que sea cerrado y que haya una 
desmalezación hay una cantidad de pasto enorme que esta haciéndose un microbasural y 
con peligro de asalto y todo este tipo de cosas.  Otro tema no se ha hecho matamaleza de 
las calles que están cerca de las calles en el bandejon lateral de las casas no se ha 
echado matamalezas. Existe una preocupación ya que no hay señaleticas porque la 
agente no ve y no tiene mucha cultura tenemos que hacerle entender que nosotros los 
dirigentes que con una señaletica que diga que por votar la basura tienen  dos UTM. De 
multa uno tiene  donde agarrarse sacarle una foto si no queda de sapo y la pelea en la 
casa y hacer un trabajo mancomunado con la Junta de Vecinos que es súper importante 
ya que estamos aquí y ahí vemos las consecuencias. 
 
Consejera, Sonia Huencho: dice que tienen muchos problemas con el rcic laje ya que la 
gente bota ahí de todo y tiene problemas con el  desmalezamasieto en la Calle Los 
Perales. Dice que el tema de los Perales viene sufriendo de toda la vida y es por la falta 
de alcantarillado que no tenemos y ahora el crecimiento de la maleza el año pasado 
desamalezaron y dejaron toldo el pasto ahí no lo sacaron lo sacamos los vecinos. Dice 
que hay mucha falta de cultura, la gente vota refrigerador, lavadora y colchones piensa 
que se podría hacer una especie de folleto, volante para que como presidentes de la junta 
de vecinos darle a cada vecino porque cuando uno le dice cobramos la multa de 
doscientos tres mil pesos setecientos pesos la infracción no creen porque no se ha 
entregado algo serio que venga de la municipalidad.  
 
Dice que, ha reclamado hace tiempo un letrero que diga no votar basura especialmente 
los días festivos porque la gente piensa que hoy día es martes y es festivo igual la sacan, 
yo lo vengo reclamando hacen dos años ese letrero en la calle Los perales. 
 
El otro tema tengo una persona del mal de Diógenes que dn Omar sabe que es el Sr. 
Torres que esta en Hermanos Carrera con Sargento Aldea, este sr. se tomo la vereda 
tiene su casa. Fui al asistente social hable con Francisca he hecho hartos temas con esto 
no se en realidad que hacer, el caballero es violento si se va hablar con el esta agresivo y 
porta arma yo necesito que me ayuden a solucionar este problema. 
 
Consejero, Esteban Contreras: agradece a expositores de la DIMAO en general. Dice 
que como educar a la gente porque el vive ahí cerca de Julio Letelier donde 
constantemente van sacan la basura y al otro día ya nuevamente empezó un  nuevo foco 
viene gente de afuera a votar cantidades enormes de basura. Dice que, como se puede 
lograr educar a la ciudad de San Antonio donde se sabe que ustedes están trabajando 
nosotros estamos trabajando con la mesa el tema de la acreditación ambiental donde 
viene un trabajo arduo al tema de los residuos domiciliarios en su conjunto y veo muchas 
valencias muchas veces el tema de la basura en ese sector de Llolleo y las Lomas están 
los días miércoles la feria libre y a veces nos  toca día lunes feriado por lo tanto los 
vecinos tienen un solo día para sacar su basura. Se suponía que al principio habíamos 
coordinado con la empresa Tasui de que los vecinos iban a dejar en la calle de abajo ellos 
mismos iban a pasar a retirarla pero muchas veces no sucede eso hemos tratado de 
hablar con ellos. La dejan en Calle Lo Vasquez o en la calle de arriba que es Toco once 
que son las dos que colindan con calle Dgo. Garcia. Y un problema que lo hemos tratado 
varios vecinos le han llamado a ustedes ahí en Cauquenes con Dgo. Gracia también hay 
un microbasural que unas personas sacaron me imagino que también hay que sacarle un 
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parte porque sacaron maleza y de empezaron han tirara mas, varios vecinos han llamado 
seria bueno que pudieran ver ese tema seria satisfactorio.   
 
Consejera, Solange Guerra: consulta los contenedores que están en mal estado van 
hacer cambiados. 
 
Expositora, Directora, DIMAO: Todos los años se compran contenedores somos un 
poco enemigos de los contenedores pero son necesarios también en los lugares que son 
bien utilizados nosotros no tenemos ningún problema de cambiarlos ahora seria súper 
bueno Sra. Solange ustedes nos indicara a lo mejor donde se necesita y ustedes que 
tienen también relación con otra junta de vecinos nos digan porque así nosotros también 
vemos a que damos prioridad en cuanto a compra porque nosotros siempre los 
renovamos los papeleros, contenedores de mil litros los de 250 de butocar son mas difícil 
de manejar y que se los roben pero los que están mal obviamente nosotros los vamos a 
cambiar así que usted nos tiene que enviar un correito  y nos recuerda para tenerlo dentro 
del listado de los cambios. Mi correo es emunoz@sanantonio.cl,  y otro en Arturo Prat con 
Marcos Hinojoza están deteriorados. 
 
Consejero, Esteban Contreras: dice que tiene que ver con el tema de la ordenanza nos 
surgió una duda porque el mes pasado estuvo presidiendo dn Christian Ovalle y tratamos 
este tema y el decía que el frente de la casa era público no era responsabilidad del 
municipio entonces ahí esta la duda porque yo tengo entendido que la ordenanza dice 
que nosotros tenemos que preocuparnos de nuestro frente yo en mi población insto a los 
vecinos que limpien su frente. 
 
Expositora, Directora, DIMAO:  y en todas las comunas no solamente aquí en San 
Antonio de echo hay un caso emblemático donde la comuna de Providencia que exigía 
tener pasto al frente de la casa y una señora tubo que pagar con trabajo comunitario o si 
no se la llevaban a la cárcel por no haber cumplido con la ordenanza la ordenanza cada 
comuna la planifica entonces el frontis de la casa hoy día nuestra ordenanza nos indica 
que tiene que ser limpiada por los vecinos y mucha gente lo hace así. A hora en los 
sectores que hay adultos mayores que no pueden nosotros atendemos casos sociales, 
pero donde la gente puede limpiar y que lo hacen muchos vecinos, nosotros lo 
agradecemos y vamos a retirara ahora lo importante seria que a lo mejor usted hace su 
equipo de trabajo y nos llame y nosotros retiramos con tiempo para que no se formen los 
microbasurales.  
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: felicita a los expositores, dice que el tema de los 
microbasurales va a seguir existiendo y su pregunta es como y que hacemos y ver la 
forma y crear las instancias ya que en esta reunión se salieron bastantes ideas  seria 
bueno planificarlo ya sea en una reunión ordinaria o extraordinaria para preocuparnos del 
tema y llegar con algunos temas y en buena aportar y seguir trabajando.  
 
Expositora, Directora, DIMAO: yo creo juntarnos con la Unión Comunal de LLolleo y San 
Antonio nosotros los días sábados salimos a muchas reuniones por lo tanto podríamos 
irnos coordinando  con las Juntas de Vecinos y vamos los días sábados que nos resulta 
bastante bien hacer educación los sábados y por último reuniones para orientar a la 
gente.    
 
Consejera, Delia Campos: saluda y pide disculpas por sus insistencias anteriores y deja 
en conocimiento de las autoridades de algo que ocurrió en sector en la 30 de Marzo por 
Luis Gonzalez  y baja por la 30 de Marzo la locomoción y la primera semana de este mes 
un día sábado de madrugada hubo bastante desorden que esa calle se presta para eso y 
venia un vehiculo con mucha fuerza primero al parecer con gente drogada y estado de 
intemperancia. Y al llegar a Luis Gonzalez el vehiculo choco en la canaleta y rompió toda 
la parte de abajo. Dejo en conocimiento eso porque ahora no hay problema pero cuando 
ya el agua empiece a llegarnos eso va a  romper esa parte y el agua se va a ir para abajo 
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hacia la treinta casi llegar a Luis Gonzalez. Dejo en conocimiento para que se tome algún  
acuerdo una solución antes que llegue el tiempo de lluvia.   
 
Presidente, Alcalde, Omar Vera Castro: se agradece a los expositores DIMAO. Y dice 
que el aseo y el ornato de la ciudad es responsabilidad de todos nosotros, si bien hay una 
empresa que presta servicio hay una empresa que nos presta servicio en las áreas verdes 
hay una unidad técnica, pero también cada uno de nosotros los habitantes debemos 
contribuir con nuestras actitudes con nuestras conductas, con nuestros hábitos con 
nuestra cultura a lograra una ciudad mucho mas bonita atractiva impía y ordenada lo he 
dicho muchas veces la basura no cae del cielo ni brota del suelo aquí es de cada uno de 
nosotros, esta estructurado el servicio pasa tres veces a la semana por cada uno de 
nuestros rincones  incluso la zona rural, en consecuencia esta en la responsabilidad de 
cada uno de nosotros trabajamos con nuestra comunidad menor en las escuelas hay un 
programa a través del medio ambiente, en Gestión Ambiental específicamente que trabaja 
en las escuelas enseñándole a los niños y a los jóvenes conductas y hábitos para 
respetar nuestro medio ambiente, pero eso va hacer un cambio de actitudes en el tiempo 
en lo inmediato tenemos que también cada uno de nosotros contribuir en las reuniones de 
asambleas en las cuales ustedes son representantes manifestar estos temas para  ir 
logrando justamente un cambio  de actitud,. No es un aliciente pero si es importante 
señalar que así como dijeron recién respecto de Viña ciudad bella y uno sale un poro mas 
afuera de las calles centrales de Viña y es otra Viña. Y también ocurre con Santiago a mi 
me a tocado últimamente por actividades también de servicio recorrer algunos lugares 
que están de Avda Matta hacia al S ur, y es impresionante la cantidad de basura en las 
calles.  Nosotros no debemos tirara la esponja debemos ser perseverantes para que en 
un momento dado efectivamente recorrer la periferia especialmente que es donde se nos 
complica mayormente encontrarnos con una ciudad limpia y ordenada. Gracias por 
vuestras intervenciones, gracias por el trabajo que ustedes pueden hacer en sus 
respectivos territorios, gracias al equipo de la Dirección de Medio Ambiente, Aseo y 
Ornato que dirige Ernig Muñoz y por supuesto a través de ella de la Empresa Tasui y de 
la Empresa Fénix como también de la empresa que administra la estación de 
transferencia que es justamente donde se transfiere la basura domiciliaria nuestra que se 
va al relleno los molles en Valparaíso.  
 
El punto segundo de la TABLA  esta la presentación del programa emigrantes de la 
Dirección de Desarrollo Comunitario específicamente del programa no discriminación, 
inclusión y participación y ahora de emigrantes, es bastante amplio aquí esta Marcos 
Malhue profesional a cargo. 

“PROGRAMA DIVERSIDAD, 
INCLUSIÓN Y NO 

DISCRIMINACIÓN”
MUNICIPALIDAD SAN ANTONIO
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Expositor Marcos Malhue: saluda y dice que es un placer estar acá como programa 
exponiendo el trabajo que esta realizando la DIDECO, a través del Programa diversidad 
inclusión y no discriminación antes quiero presentar al equipo que trabaja en  el programa 
Ruby Cabrera, es Abogada y esta trabajando junto con nosotros somos un equipo 
bastante bueno ya como todos los programas que tenemos en DIDECO, en el municipio 
que trabaja y vela por el bienestar de la sociedad el programa tiene una génesis de 
bastante tiempo llevamos doce años trabajando pero antiguamente bajo el alero del 
programa de Grupos Vulnerables, hace cuatro años atrás ya dejamos de ser programa de 
grupos Vulnerables y por decreto 1830, se forma el programa diversidad inclusión 
enfocado a trabajar dos grupos focales que son diversidad sexual que tiene que ver con la 
población…que son gay lesbianas  bisexuales y transexuales de la comuna de San 
Antonio porque son parte de nuestra comuna y somos parte del quehacer comunal y el 
cambio de nombre que obedeció al decreto que antes les mencione comenzamos a 
trabajar con la población emigrantes que también es una parte de la biodiversidad y 
bicultural que esta presente en la comuna de San Antonio.   
 

 

Presentación Programa
 Este programa nace a partir del Programa de grupos vulnerables, 

creado en el año 2002, el cual se centraba en líneas de acción de 
Diversidad Sexual, reinserción social, línea pasos y VIH. 

 Con decreto 1830 del 5 de febrero de 2015, actualiza su nombre, 
pasando a denominarse “PROGRAMA DIVERSIDAD, INCLUSIÓN Y NO 
DISCRIMINACIÓN”, actualizando y ampliando su contenido, 
incluyendo además atención de Migrantes y de cualquier persona 
discriminada arbitrariamente. Trabajando ademas con la ley 20.609, 
que establece medidas en contra de la discriminación.

 
 
 
Vamos a ir al punto con el cual nos invitaron. Cuando nosotros como programa decidimos 
ir por la solicitud de nuestra autoridad empezar a trabajar con aquellas instancias en las 
que el municipio no estaba trabajando reconocen que existen variados programas, 
infancia, juventud que tiene sus grupos focales la población emigrantes es un fenómeno 
que si bien es bastante amplio a nivel país nosotros no estábamos trabajando hasta ese 
tiempo no existía en la comuna un programa que trabajara la temática migrante a nivel 
local.  
 
La comuna de San Antonio según el INE del 2012….  
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Migrantes en San Antonio

 No existía en la comuna un programa que trabajara en 
temática de migrantes.

 La comuna tiene según una proyección del INE al 2012 un 
total de 99.868 habitantes.

 Al año 2014 según cifras de PDI la cantidad de migrantes 
era de 343, representando un 0.34% de la población, cifra 
que se ha incrementado al año 2015 por diversos 
factores.

 
 
Ósea ahora cambio el fenómeno hoy día no tenemos los 345, si no hay mas de  mil 
personas que están solicitando residencia y visas en la comuna de San Antonio esta 
creciendo. 
 
Hay representación de 23 nacionalidades en la comuna. 
 
  
 

Países de origen de Migrantes en 
San Antonio

 La mayor cantidad de 
migrantes de San Antonio 
provienen de los siguientes 
países:

1. Colombia (103)

2. Perú (67)

3. Ecuador (45)

4. Republica Dominicana (39)

5. Argentina (33)

 
 
Hay que recordar que estos datos son entregados con la estadística que nosotros 
teníamos del 2015, por lo tanto esto sube y hoy día hay una representación bastante de la 
población Haitiana, los datos que nuestro gran aliado la PDI, que son datos que no se 
debiesen entregar ellos nos entregan un catastro y nos van a entregar la base de datos 
para nosotros empezar nuevamente hacer el georeferenciado para poder visitar a los 
emigrantes en sus hogares.         
 
Ahí esta el mapa esta es nuestra comuna en los distintos unidades vecinales y la 
presentación de la cantidad de emigrantes por unidad vecinal y por territorio, por o tanto 
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nosotros según el dato la georeferenciación que tenemos que esta entregando PDI y que 
hoy día la nueva entrega que nos va a entregar vamos a tener que estar trabajando un 
par de semanas y meses en georeferencial ya  las mil y tantas solicitudes  que están acá 
en San Antonio. 
 
Se concentran bastante en Alto el Mirador, en San Antonio y hay algunas Juntas de 
Vecinos que no tienen población girantes al menos en este catastro, nosotros sabemos 
que hay en todas las juntas de vecinos por lo tanto este es un tema bastante importante 
porque hay harta riqueza cultural, gastronomica que uno podría aprovechar de la 
población migrantes,  no los miremos que no entregan nada que solamente vienen a 
trabajar hay una gama de actividades de actividad que se podría realizar con ellos. 
 
        

Cantidad de Migrantes por Sector (Unidad vecinal)

 
 
La cifra de la población migrante en San ASntonio por genero. 
 

Cifras de población migrante en 
San Antonio por genero y edad

HOMBRES;  43%

MUJERES; 57%

HOMBRES

MUJERES
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 Aún cuando no se había 
realizado el cambio de 
Programa en una 
demostración de buenas 
intenciones, el año pasado 
se realizó este saludo para el 
día Internacional del 
Migrante.

 
 
 

 Este programa trabaja 
principalmente con la Ley 
20609, que establece 
medidas contra la 
discriminacion, conocida 
como Ley Zamudio, la cual 
protege a las personas de 
cualquier acto de 
Discriminacion Arbitraria en 
razón de por ejemplo su raza 
o etnia; nacionalidad; idioma, 
etc.
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Proyección 2016 - 2017

 Integrar la mesa “Mesa Intermunicipal para la integración 
de la migración”. 

 Actualizar cifras en relación a migrantes.

 Difundir dentro de población migrante la existencia del 
programa.

 Realizar atención a público migrante acorde a 
requerimientos.

 Realizar actividades, con y para población migrante, 
como celebración del Día Internacional del Migrante, 
pasacalle y campeonato de fútbol.

  
 
  Este año celebramos el día del migrante donde una representación para nosotros como 
programa siempre es bonito cuando al principio teníamos solamente un cartel de migrante 
nos paso cuando usamos la bandera de la diversidad que empezamos con dos personas 
y este año teníamos mas de 180 personas, eso quiere decir que hay una aceptación y 
este año tuvimos mas de 80 invitados que llegaron nosotros nos visitamos a todos a sus 
hogares entregando la invitación para que pudieran asistir y entendiendo que la mayoría 
de ellos y ellas trabajan ellos vienen a l país a trabajar y por lo tanto simple para hacer un 
trabajo con la población migrante nunca la vamos a poder realizar a horarios que tenemos 
muchas veces nosotros con nacionales así  que nuestro trabajo mas allá de estar a las 
seis de la tarde este evento se hizo a las 20:00 hrs. Para que pudiesen estar la cantidad 
que llego.  
 

    
 
Nosotros al tema y a solicitud del alcalde se va a conformar la primera mesa migrante 
municipal donde también tenemos que empezar a ver en coherencia con todos los 
programas municipales y todas las unidades para trabajar y tener una mejor prestación de 
los servicios para comunidad migrante que sea educación, salud, vivienda esos tres para 
ir entregando la in formación a la comunidad migrante porque en cierto rigor son hartos 
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beneficios que tiene los migrantes, y muchos de ellos no lo entienden y son los mismos  
beneficios que tenemos nosotros los chilenos ósea no porque ellos sean migrantes van a 
tener la prioridad como se ha estipulado en los medios de comunicación y que como 
mucha gente dice que ellos tienen la prioridad, no, si ellos postulan a un subsidio 
habitacional lo pueden hacer que cualquier chileno  tiene que haber una lista de espera y 
van a tener la misma suerte que tenemos todos y todas. Eso seria como la presentación 
del programa biodiversidad inclusión y discriminación en el área emigrante estamos recién 
disculpado la expresión estamos en pañales pero si lo estamos haciendo con mucho 
cariño y es porque en realidad el equipo esta comprometido la dirección esta 
comprometida, el Concejo esta comprometido, nuestro Alcalde esta comprometido y 
ustedes también va a estar comprometidos por eso nos solicitaron estar presente para 
conocer un poco lo que nosotros como programa estamos realizando.     
 
 
 

  
 
 
Preside la reunión el Vicepresidente Marcelino Ilaja 
 
Consejero, Octavio Gonzalez: consulta sobre los migrantes que si son las personas que 
vienen de los países vecinos.  
 
Expositor, Marcos Malhue: si, hay un concepto mal herrado sr. Consejero es que tiene 
que ver con un tema de anglosajonico, toda la persona que viene a Chile son todos 
migrantes incluso nosotros somos migrantes de cuando nos vamos a trabajar a otra 
ciudad. 
 
 Consejero, Octavio Gonzalez: consulta si el municipio esta organizado para atender 
esta gente porque tienen que pedir permiso para vivir aquí en San Antonio.  
 
Expositora, Abogada: dice que el municipio lo que hablaba marcos de los permisos que 
ellos están sacando son en Gobernación y son permisos que sacan cualquier persona 
que vienen del extranjero para residir acá en Chile que son distintos tipos de visa en el el 
fondo pero eso no depende de nosotros como municipalidad, lo que si a nosotros nos 
llega son consultas o casaos por educación por discriminación porque no han sido 
atendidos en el área de salud y nosotros como programa lo que hacemos es orientarlos y 
derivarlos  y acompañarlos en el caso de ellos porque es mas complicado por un tema de 
idioma y de cultura los acompañamos a los otros programas que existen dentro de la red 
de atención municipal, entonces por ejemplo si migrantes y nos dice que no lo quieren 
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atender en el hospital porque no tiene rut, o que no quieren atender una mujer 
embarazada o menor de edades nosotros tenemos los reglamentos que existen a nivel 
nacional o los decretos que existen en el área de salud el que dice que todos los 
migrantes que sean embarazada o menores de edad o en casos de urgencia deben ser 
atendidos independiente de su situación en el país si tienen o no tienen rut igual tienen 
que ser atendidos entonces lo que nosotros hacemos es acompañarlos  evidenciar un 
poco estas faltas de atención antes este caso del sistema de salud y que se les de la 
atención. Esto lo necesitan para sacar la permanencia más adelante las autorizaciones 
desde Gobernación. 
 
Consejeros, Octavio Gonzalez: consulta si la municipalidad se hace cargo y si es verdad 
que hay una sobre explotación de estas personas. 
 
Expositor, Marco Malhue: dice, consejero le voy a contestar de la siguiente manera yo 
estaba de vacaciones en el norte cuando supe la situación de los ciudadanos haitianos en 
la construcción. Suspendí mis vacaciones voluntariamente me vine a trabajar. Nos 
saltamos muchos protocolos porque en cierto rigor fue en un estado de emergencia ya 
que ellos para recibir la ayuda tenían que ser residentes de la comuna de  San Antonio, 
pero si pero si se les entrego alimento, brazadas, acompañamiento, todo lo que cualquier 
persona siniestrada en la comuna de San Antonio tienen nosotros se lo brindamos, los 
acompañamos a la dirección del trabajo, los acompañamos también cuando un 
empresario. La gente solidaria cuando pasa un evento bastante digamos de naturaleza 
distinta y cuando los empresarios vinieron a ofrecerle empleo los acompañamos en ese 
seguimiento para que se les pagara los que les correspondía, el trato digno en cierto rigor 
nosotros como programa en esa situación si estamos presentes y vamos a estar 
presentes como todo programa municipal.  
 
Consejero, Carlos Contreras: dice que primero que nada a mi no me gusta la palabra 
migrante porque cuando llegaron los argentinos, los Italianos no decían migrantes nos 
decían extranjeros y también son migrantes entonces ya partimos un racismo cuando 
vinieron los haitianos se le bajo el perfil, clase baja, gente humilde con poca personalidad 
ya empezamos a discriminar nosotros mismos con el vocablo usando palabras que de 
acorde le bajan el perfil y  empiezan a herir a las personas, a mi me molesta mucho 
cuando hablamos de migrantes porque a los argentinos a los italianos se les dan todas las 
facilidades aquí, los Italianos, loa Argentinos son ricos en Chile, los vemos en televisión 
en cine, en teleseries los mejores puestos. Cuando viene una persona de un país humilde 
sin salud, sin educación y durmiendo en pocilgas entonces quien se hace cargo de eso, el 
estado yo creo que es poco lo que aporta porque las condiciones sui quieren fiscalización 
donde trabajan. Hoy día vemos cuando viene la Gobernación vienen tres, cuatro, cinco 
Haitianos con un señor con una carpeta bajo el brazo; ¿Quien sabe donde van ellos, 
quien los fiscaliza?, porque los acompañan no se si ustedes habrán instruido al Cesfam 
para que atiendan a los extranjeros todos los extranjeros inclusivo los Haitianos tienen 
derecho  a salud  gratis y no se porque no se dan instructivo en los hospitales los Cesfam 
y le ponen tanta traba. La Ley lo dice así no lo digo yo Carlos Contreras la Ley dice que 
todo migrante tiene derecho a la salud gratis por lo tanto la salud municipalizada tiene que 
instruirse al respecto y un desconocimiento de un cambio que burocrático que le dan a 
esta personas, migrantes muchas veces es clasista. Yo creo que con todo el respeto que 
se merece el hermano Haitiano debemos oponernos en el lugar que se merecen ellos. Así 
como se debe poner a la gente bajo estatuto social y con hartos problemas que son 
nuestros hermanos chilenos que no debe haber una división  de atención y discriminación 
al final todos somos todos seres humanos y eso es lo que debe predominar y lo vemos 
que no es así acá.  
 
Expositora, Abogada: dice que un poco para aclarar el concepto nosotros cuando 
hablamos de migrantes hablamos de todas las personas y de echo esta establecido en el 
diccionarios académicos que los emigrante son los que llegan o van de un lugar a otro, 
pero es la gente, los vecinos son los que hacían las diferencias entre extranjero y 
migrante no, no como servicio municipal. 
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Consejero, Carlos Contreras: dice que el cree que aquí parte desde arriba hacia abajo  
aquí los medios de comunicación, la televisión hablan de extranjero e migrante y aquí los 
servicios públicos hacen lo mismo. 
 
Expositora, Abogada: dice que nosotros no realizamos esa distinción, cuando nosotros 
hablamos de migrante en el acto por ejemplo nosotros ese día teníamos presentes 
personas de España, Inglaterra, y de EE.UU. Para aclarar un poco eso es parte de 
nuestra política es la  no discriminación y por tanto no hacemos distinción de acuerdo a la 
nacionalidad atendemos a cualquier persona y sobre el tema por ejemplo de salud cuando 
nos ha tocado este tema por eso se va a renovar la mesa también para trabajar en 
conjunto con saludos porque existe un circular que es la número seis, que establece que 
se presume que carecen de recursos los migrantes y que se les debe dar atención 
aunque no tengan documentación  a las embarazadas a los menores de 18, y los casos 
de urgencia, no los incluye todos tampoco. Entonces lo que nosotros lo que hemos hecho 
como nosotros estamos empezando a trabar la idea es esa porque si bien existen varias 
normativas que protegen a los migrantes en el área de salud, de vivienda, de educación 
porque en educación también  tenemos problemas hay desconocimiento porque esas 
circulares  la sacan las emite el Ministerio pero no baja a los organismos públicos y eso es 
lo que tenemos que hacer también. 
 
Consejero, Carlos Contreras: dice que, lo que usted me acaba de decir que las persona 
menores de 18 años, embarazadas son las personas son las que no tienen papeles. Las 
personas que tienen papeles tienen derecho, todos. Entonces hay que diferenciar la gente 
que tiene papeles y la gente que no tiene papeles.  
 
Expositora, Abogada:  dice que ellos no tienen problemas de acceso, nosotros tenemos 
problemas con las personas que están en situación irregular porque por el tema del rut, 
pasa mucho que no los atienden o en los colegios no los quiere n inscribir porque también 
hay desconocimiento de los reglamentos que exigen en el área de educación que dice un 
menor de edades derecho a la educación es un derecho que esta establecido en la 
constitución y la Provincial de Educación se le da una autorización para que ese colegio 
sea incluso particular subvencionadas tengo que incluirlo, entonces ahí tenemos que 
hacer esa tarea en esta mesas de ir bajando toda esa información para que sean bien 
atendidos igual que cualquiera de nosotros. 
 
Expositor, Marcos Malhue: dice, argumentar un poco más con el tema de la circular 
efectivamente lo que dice Ruby nos sucedió  cuando trabajamos en la circular 21 de buen 
trato a las personas-…, entendiendo que las circulares quedan nuestra misión como 
programa estar leyendo todas las circulares que tienen que ver con los grupos focales que 
trabajan en nuestra dirección y desde ahí nosotros emanamos y hacemos reuniones y 
vemos las situaciones y en este caso se va a enviar todas las circulares, reenviarlo pero 
yo tengo entendido que el hospital ya tiene un buen trato ca atendidos a personas de 
distinto origen y los Cesfam y Cecof que se están capacitando por lo tanto hay una 
estrecha relación con referente al tema de los integrantes hay muchos que están súper 
bien posesionados en San Antonio, bastantes empresarios y no solamente son argentinos 
y Italianos hay  Venezolanos, colombianos, peruanos por lo tanto también tiene que ver 
con el esfuerzo de cada persona que están que residen en un país y que quieran 
emprender, entendiendo que todos podamos ser emprendedores las personas 
extranjeras, no los llámemelos extranjeros o migrantes de San Antonio, llamémoslos 
ciudadanos de San Antonio. Los ciudadanos de San Antonio tienen las mismas 
oportunidades que tenemos nosotros los sanantoninos por lo tanto yo les puedo 
recomendar incluso la panadería de Barrancas la colombiana que tienen unos panes muy 
exquisitos nos cambian los sabores y nos llena de  riquezas por lo tanto uno tiene que 
buscar no solamente que hay como le explicaba Italianos, Argentinos empresarios de San 
Antonio hay más.  
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Consejero, Carlos Contreras: dice que el se refiere al trato que hay con los migrantes o 
a los Haitianos que no tienen grandes recursos, los dominicanos tampoco tienen grandes 
recursos y aquí hay sido bien discriminados por no darle una palabra mas fuerte. 
 
Expositora, Abogada: dice que ello tienen un problema con el idioma y nosotros lo que 
podemos hacer con ustedes como consejo también yo, en la oficina hay de estos 
instructivos hacerles como un resumen de acomodo no tan jurídico y que ustedes también 
lo socialicen dentro de las comunidades en que trabajan o con las juntas de vecinos 
donde están. ¿Qué les parece?.  
 
Consejero, Patricio Hernandez: dice que después de todo quiero felicitar al programa 
porque hay una preocupación sobre todo de esta comuna que es importante que nosotros 
estemos marcando siempre pautas a diferencias de otras comunas. Quizás por ser ciudad 
puerto hay un polo de atracción para el migrante. Hay un polo de atracción un poquito 
mas para el migrante. Yo fui migrante durante 10 años después del año 73, me fui a ganar 
la vida afuera mas o menos se las diferentes partes como te tratan, cuales son las 
discriminaciones, generalmente los que han tenido la oportunidad estar en el extranjero 
no se si alguno de ustedes se van a dar cuanta que siempre la discriminación parte por el 
color de la piel, eso es mas de la humanidad no tan solo el chileno en especifico así que 
yo creo que acá nosotros los países, muchos países surgen gracias los migrantes 
nosotros vamos a tener un país que esta envejeciendo como Chile vamos atener manos 
de obra, vamos a tener gente así mucho le cae que fue un poco chocante como fue en 
Estados Unidos, un dato anecdótico yo ganaba toda esta proporción de dólares cuando 
empezaron a emigrar los países con problemas como Yugoslavia cuando se dividió 
empezaron a salir los croatas, los serbios empezaron los sueldos porque eran manos de 
obras barata es lo que cuesta repercutiendo  a lo mejor lo que pueda estar sintiendo  el 
impacto chileno en este minuto, sabemos que las personas que van hacia el extranjero y 
van  a trabajar, se dedican a trabajar y esos son los que hacen crecer el país en este caso 
nosotros la comuna. Lo que si es preocupante el dato estadístico que maneja la PDI, 
como dice usted en forma confidencial el dato de lo documentado, porque si biene es 
cierto son importantes los migrantes en un país o en unan comuna pero de gente buena 
que venga a trabajar porque también estamos recibiendo a través de los pasos fronterizos 
en forma irregular y documentado gente que viene con sus prontuarios con el sistema que 
aquí no se hacían aquí se esta la delincuencia esta cambiando su rumbo pero esta 
también influenciado con costumbres que vienen de otros lados también hay que estar 
atentos en ese tema y eso no es discriminativo, simplemente es proteger lo que tu tienes 
ósea yo quiero que alguien venga hacer aporte, que venga a trabajar no importa que no 
sea mano de obra no calificada pero es la que vamos a necesitar a futuro con el 
envejecimiento de este país, lo que si yo no quiero que vengan las mañas de afuera y no 
es que lo quiera yo hace tiempo se creo un gran debate a nivel nacional no se esta contra 
el migrante si no que se esta contra el control, los controles y toda esa situación, yo creo 
que esa cifra que aparece ahí estadísticamente esta por sobre ese y mas encima hay 
gente indocumentada y gente también que no trae muy buenas costumbres también entre 
medio de todo eso.  
 
Expositor, Marcos Malhue: dice nunca una comuna va a tener a nivel país un dato 
estadístico completo, primero que nada porque para eso tendríamos que volver a la 
historia de San Antonio y empezar a tener un registro de todos los migrantes que 
contribuyeron al crecimiento de este San Antonio en sus inicios a los Kifafi y muchos otros 
mas, son sanantoninos chilenos y con respecto a eso va a ver siempre va a ver una 
movilidad también de personas de otras nacionalidades pero si le aseguro que yo veo la 
parte social, la parte legal la ve mi compañera. Nosotros tenemos que tener un aliado que 
es la PDI, ya que cada vez que un migrante  o una persona cualquiera dijimos que íbamos 
a decir los sanantoninos se cambia de domicilio ellos  tienen que avisar en PDI, en ese 
sentido hay un control pero como usted lo dice Chile no tiene murallas por tanto si bien 
nosotros queremos trabajar parte ir de eso primero la concentización de las personas que 
vienen de afuera vienen a contribuir que ellos sean parte de esta construcción social de 
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comuna y por eso también queremos juntarnos con ellos periódicamente no solamente 
tener el dato estadístico y no solamente tener que informarle de sus derechos o 
empoderarlos de sus derechos también queremos formar agrupaciones de colombianos 
para que ellos nos muestren su cultura y así ellos mismos vayan incluyendo en el trabajo 
social que tiene esta comuna y ahí yo creo que la misma gente cuando uno dice si en mi 
cuadra están robando  yo tengo que hacerme participe para que no roben., yo me tengo 
que hacer cargo si yo no quiero discriminar yo tengo que partir diciendo no son negritos 
son ciudadanos igual que nosotros, yo no quiero delincuencia por lo tanto yo también 
debo de explicarle que este San Antonio es amigable no queremos que la gente venga y 
no diciendo con un mensaje descriminatorio teniendo mensajes que San Antonio no 
acepta la discriminación, no vamos aceptar el tema de la delincuencia y así no nos damos 
a ellos si no nos damos nosotros es un concepto general. 
 
Expositor, Abogada: dice que cuando yo hable de personas en situación regular no me 
refería a las personas que entran por pasos habilitados me refería que hay muchos 
migrantes que entra como turista al país y el problema que tienen ellos para  pedir la visa 
temporal por motivos laborales lo primero que tienen que tener contrato y la gente no los 
contrata si no tienen rut entonces se genera el circulo vicioso y ahí quedan 
indocumentados o en situación irregular.   
 
Consejero, Cesar Contreras: dice que cree reconocer un poco el tema y tuve cercanía 
con una oficina que se llamaba…., ayuda al mundo migrante con España precisamente y 
me toco recibir entre comilla ayuda a asesoria, orientación tener una lista de empleadores, 
yo no se si están trabajando con los niños en los colegios, porque los mayores 
descriminadores son los niños y los que hacen buling son los niños quizás los adultos los 
hacemos de otra manera y sabemos que estos niños las estadísticas de Haiti que están 
migrando cuatro mil haitianos mensuales están llegando aquí al país, por diferentes 
pasos, no es lo mismo con los peruanos y bolivianos que vienen atrabajar de temporeros 
aquí en San Antonio tenemos mucha gente que se fue a trabajar a la parte agrícola yo 
tengo en el sector de San Pedro hay dos casas que estos días tuvieron mucha fiesta ellos 
porque tienen otra forma de divertirse y a veces vienen a entorpecer la tranquilidad a los 
barrios porque en España también pasaba lo mismo y la gente no los empezaba a querer 
porque tienen otras costumbres. Me llamaba mucho la atención la oficina de allá que 
estaba abierta con voluntarios yo no se si acá tendrán idiomas para los niños, sobre todo 
con los haitianos que hablan…. En france y dialecto local entonces es muy difícil ellos que 
se paguen un profesor particular para que les enseñen entonces están al día a día uno va  
a la feria se les esta topando en todas partes se les esta topando. Ellos no son muy 
expertos en la manipulación herramientas eléctricas porque ustedes saben  su país ha 
tenido problemas históricos politos, conflictos naturales, tragedias y guerra y todo lo que 
conlleva entonces no hay mano de obra calificada, los que vienen muy rara vez pueden 
convalidar su titulo porque es muy difícil no hay reconocimiento, pueden ser muy 
profesionales como los cubanos que vienen a hile que tienen tremendos títulos pero están 
trabajando de lavanderos y les puede pasar en  Europa en cualquier parte. Pero lo que 
mas me preocupa son los niños también el tema de reagrupación familiar, yo conocí gente 
de África llevaba 10 años y no podía traer a su familia, gente de Colombia no poda traer a 
su familia se produce una desintegración familiar enorme hemos visto algunos casos en el 
diario un chico que trabajaba en la feria que trabajo hace tanto tiempo que trajo a su hija y 
después la otra hija entonces hay varias cosas que se van  viendo dramas y así principio 
los negritos eran todos simpáticos pero hoy día escuchamos en el día a día que hay 
discriminación, yo trabajo en el Paseo Bellamar dialogo mucho con gente están como 
molestando para mi no, fui migrante y entiendo la necesidad de ellos, ellos no vienen 
porque quieren venir porque hay una presión  fuerte en su país una que es el tema 
económico son migrantes económicos, muchos de ellos están usando este país como 
puente van a estar cinco años van a …. Y su norte es llegar a Estados Unidos, muchos 
están en Brasil y se vienen a Chile entonces están haciendo de hacer ese tramite. 
 
En lo cultural tienen mucha riqueza, nosotros   entre comillas somos muy pobres Bolivia, 
Perú, Colombia tiene muchas tradiciones que podrían traspasarla acá en la parte 
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gastronomita, en la parte Folclórica me suena muy lejano solamente celebrar el día 
migrante una feria yo creo que el 18 de Septiembre seria muy fuerte integrarlos, inclusive 
en las fondas abrir un stand para ellos que sea degustación de comidas de Haiti que es 
una degustación totalmente diferente a la nuestra, no es cambiar nuestros hábitos.  Si 
hicieran una reunión una vez acá, yo no se si va haber una oficina permanente ojala 
hubiera para los chicos para que aprendan hablar el español como corresponde. 
Lamentablemente aquí voy a decir algo feo generalmente veían a las mujeres de color  y 
si se relaciona y mujer negrita como prostituta esa es que hay la visón del hombre y se a 
introducido en nuestra sociedad que una mujer de color es la que trabajaba en el 
ambiente, como sacamos eso. Los que vamos constantemente a Santiago en los últimos 
cinco años vemos un cambio una ciudad cosmopolita.  En Santiago en Meig hay un punto 
negro de prostitución entiendo que muchos de ellos van hacer frontera entran como 
turistas a muchos no los dejan entrar. Pero yo me alegro que la municipalidad haya 
tomado cartas en el asunto y allá abierto esta oficina ojala que no muera en el tiempo y se 
desluce y San Antonio sea reconocido como un proyecto que esta dando luz y esta dando 
una buena acogida al mundo migrante independiente del país que sea. Yo recuerdo años 
atrás cuando… cuando se desintegro Yugoslavia trajeron algunos acá y los estándar de 
vida de los  yugoslavos eran muy lejano al nuestro. Otro tema es que en el norte del país 
se han asentado ciertas enfermedades de transmisión sexual, la tuberculosis hay cifras 
escondidas se le podría exigírselas un chequeo medico para tomar las medidas sobre 
ellos  ponerlos en tratamiento no digo que vengan enfermos pero todos podemos estar 
enfermos y sobre lo que era delinquir nadie tienen ojos para eso los chilenos son famosos 
entonces mirémoslo con buen ojo y creo que la policía tiene que encargarse de hacer ese 
filtro entendemos que han llegado unos negocios acá en San Antonio que son los 
prestamistas que están trabajando subterráneamente impresionando a la gente con 
prestamos ilegales que están fuera de la realidad que son los colombianos que trabajan 
en la feria en actividad ilegal policía lo sabe mucha gente lo sabe hay que tomar cartas en 
el asunto. 
 
Expositor, Marcos Malhue: dice que respecto del tema establecimientos educacionales 
como decía Ruby llegan han llegado bastante casos de discriminación por nacionalidad 
nosotros tenemos una muy buena conexión con el DEM y en esas conversaciones 
nosotros nos preocupamos inmediatamente de trasladar  a los menores al establecimiento 
que tienen la inclusión y que tiene una mirada mas inclusiva esperemos que en el futuro 
que se esta dando sea mas inclusivo los establecimientos educacionales yo voy a 
destacar solamente uno el colegio de Placilla que tienen incluso profesores con la etnia 
ecuatoriana, es un colegio que esta recibiendo constantemente a los niños que han sido 
vulnerados en sus derechos o sufren de buling por lo tanto nosotros también  nos 
preocupamos de eso.  
 
El tema idioma lo van a  poner en consideración y considerando el tema haitiano porque 
parece que es lo que veo acá que ese es el que se esta dando mas hincapié al tema 
haitiano. 
 
El tema de la inclusión nosotros también tenemos como proyecto realizar una feria 
gastronomica con los migrantes creo que no podemos no queremos segmentarlos todo lo 
contrario la mesa que se va a constituir también va a estar Gestión Social porque ellos 
también son parte de la comuna y pueden participar en Presupuesto Participativo, si se 
organizan como la organización colombiana para poder obtener los fondos municipales 
para hacer sus actividades e incluso pueden participar si uno los va motivando y se va 
motivando mas la comunidad que tengan una murga y comparsa multidiversa seria bonito 
verle desfilar trajes de distintas nacionalidades acá en el festival de verano, en eso 
estamos trabajando y el Alcalde ha solicitado mantener la oficina es un compromiso 
señores consejeros y la Ruby va a estar a cargo del área de migrantes cien por ciento las 
22 horas. Si existe solo una organización de migrantes acá en San Antonio es una 
agrupación que trabaja en el alero de la Parroquia Santa Luisa de Marillac, entendiendo 
que es una agrupación de migrantes de las 22 nacionalidades y nosotros en el trabajo 
cotidiano nos estamos dando cuanta que también necesitan por un tema de costumbre, 
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por un tema de fiestas por un tema de fiestas culturales la idea es formar por país, 
organizaciones porque también lo necesitan, necesitan justamente ver el tema del duelo, 
el día nacional de Colombia poder celebrarlo en conjunto como comunidad no en forma 
segmentada cada uno en sus lugares y que nuestro municipio así como estamos como le 
explicaba hace un par de años atrás , cuatro años atrás empezamos a izar la bandera de 
la diversidad, empezamos a izar la bandera del  pueblo mapuche este año por primera 
vez se izo la bandera  del mundo evangélico porque no poder dar muestras de cariño y 
afecto cuando el día del Perú, se celebre poder izar con los hermanos peruanos  también 
su bandera y que ellos nos muestren algún acto a la comunidad es ahí cuando 
construimos una sociedad inclusiva, respetando sus costumbres, respetando sus 
tradiciones, respetando sus comidas entonces en ese sentido creo que es función de 
nosotros como municipalidad y  función de ustedes que también nos exijan los 
compromisos ósea todas las ideas que ustedes nos están diciendo a nosotros, nosotros 
poder retomarlas y poder trabajarlas en la medida. Vamos a ir paso a paso pero lo vamos 
a ir logrando en la medida que la comunidad en su contexto general vamos aceptando 
ósea no queremos el próximo año tener 80 migrantes queremos tener mas incluso los 
chilenos los hermoso chilenos patriotas participamos en esta fila los vamos a estar 
invitando señores consejeros vamos a tener todos los correos para hacerle llegar todas 
las invitaciones de las actividades que esta realizando el programa. 
 
Expositora., Abogada Ruby: dice que falto un tema que era el las infecciones de 
transmisión sexual el VI, justo el programa de nosotros es el que trabaja con eso, si bien 
no podemos obligarlos a realizarse exámenes  pero trabajamos en la línea prevención 
entonces también les estamos informando que trabajamos en esa línea nosotros 
repartimos condones a la comunidad y estamos haciendo la vía cero en carnavales y 
vamos a trabajar mas fuerte con ellos también. 
 
Consejero, Joel Muñoz: dice que estaría contento Nestor Guevara con tu discurso el 
Nestor Che Guevara por los que no lo conocen el doctor, yo no quiero parecer omofobico 
pero tampoco estoy de acuerdo yo con la manga ancha en este sentido y estoy muy 
cercano yo al tema del exilio así que por lo tanto se lo que todo eso significa y se de la 
acogida y de la descogida yo creo que tienen que haber control, escuche parece que no 
estaban de acuerdo en hacer controles de salud no podemos obligarlo pero puede yo creo 
que hay una ley o un proyecto ley que se esta elaborando y me da la impresión de que 
eso podría ir por ahí. A que es lo que voy yo, yo voy a los siguiente de justamente de 
algunas cosas que han conversado acá del tema de las enfermedades sobre todo el tema 
de la transmisión sexual hay tema que están ligados a la etnias del mundo afro.. , que 
tienen que ver con las transmisiones sexuales yo creo que tenemos que ser en ese 
sentido tenemos que prevenir y tiene que haber una alianza muy fuertemente estratégica 
así como hay con la PDI, yo creo que es el camino correcto y de que haya un control real 
de los que ingresan al país en general y en este caso los que ingresan a la provincia o a 
la comuna en particular y es cosa de que sepamos nosotros quienes son los migrantes 
que hay que existen acá y tener un control severo sobre eso no significa estricto duro, Nó, 
pero severo en el tema de anticiparnos ser preactivo y no  reactivo porque después 
podamos a  lo mejor decir porque no lo hicimos antes esto, yo en ese sentido estoy soy 
internacionalista … por filosofía con las migraciones pero sí el tema de la, y por el otro 
tema que planteo el colega por tema de la delincuencia  hay muchos que vienen con 
rutina delincuenciales sobre todo de los países amos del narcotráfico de Colombia y 
muchos otros migrantes de otros países se van a sentir atraídos por la forma fácil quizás 
de surgir y tenemos que tener en ese sentido ser mas estricto en los controles y tener una 
buena estadística de los que ingresan y fortalecer esta alianza estratégica con la pdi. 
 
Expositora, Abogada Ruby: dice que en ese sentido podemos hacer labores preventivas 
pero respecto a ls controles escapa de nuestras facultades de control de quienes ingresen 
aca y tampoco podemos prohibirles a nadie en el fondo porque los derechos 
constitucionales hay establecidos como la libertad ha sentarse aca pero si estamos 
tratando de hacer los nexos para tener para poder hacer todas estas labores preventivas 
con los que se estan acentando en el area salud y en las otras areas que hemos 
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mencionado.  El tema de las transmisión sexual yVIH, le deciamos que no podiamos 
obligarlas porque también cada persona tiene como la libertad de disponer de su propio 
cuerpo nadie  puede obligarlo a realizarse ciertos controles pero si lo que podemos hacer 
es el trabajo preventivo y la idea de que esta mesa que vamos a formar también invitar al 
COSOC a participar con designación por parte de ustedes  de algunos de los consejeros 
a que integre esta mesa. 
 
Expositor, Marcos Malhue: dice en realidad las infecciones de transmisión sexual 
antiguamente ETS, no es un tema de algunos es un tema de todos. Hoy día San Antonio 
hace tres años no teníamos datos estadísticos de la población migrante y éramos la 
tercera comuna de la provincia con mas VIH, este año bajamos al lugar número dos y ahí 
se tienen que ver con un trabajo preventivo que se ha realizado a través del municipio en 
la entrega masiva del uso del preservativo y en realidad en cuando nosotros vamos 
fomentando la cultura a la prevención y cuando nosotros adultos también conversemos 
con nuestros hijos, con nuestros nietos y porque no también porque no decirlo nosotros 
mismos usar el preservativo ya que el cero punto tres por ciento de los adultos mayores 
esta siendo contagiado con VIH, por lo tanto también es un tema preocupante y no es un 
aits que se traía desde afuera esto esta acá y no solamente el Sida, la gonorrea, la sífilis 
por lo tanto debemos preocuparnos si bien del estado de salud y ellos cuando ingresan a 
un sistema de salud ya sea los Cesfam o Cecof, muchas veces también se les solicita los 
exámenes correspondientes, pero como decía mi colega existe una ley que es la ley del 
VIH y no se puede obligar a las personas es confidencial. 
 
Consejera, Sonia Huencho: dice que ella es mapuche y esta dentro de la inclusión y que 
pasa con las personas de situación de calle estoy hablando de la gente vive en la calle en 
estado etílico que me toca a mi vivir el tema en la calle Lauro Barros, Balmaceda que 
tengo por lo menos 20-30 personas que todos los días amanecen curaito y se acuestan 
curaito  duermen ahí, pernoctan hacen sus necesidades, lavan la ropa, la cuelgan en el 
paradero de la esquina de Balmaceda he hecho el tramite con los carabineros me dicen 
que no se pueden hacer cargo he hablado con la asistente social y me dice que no se 
pueden hacer cargo entonces si nos estamos preocupando yo apoyo porque en mi cuadra 
tengo muchos haitianos y los ayudo bastante como junta de vecinos. Pero también me 
preocupa nuestros chilenos que tenemos como en situación de calle. 
 
Expositor, Marcos Malhue: dice que nuestro municipio tiene muchos programas como 
les contaba al principio y hay un programa que se llama gente situación de calle, yo creo 
que ellos son los mas competentes para dar la respuesta con respecto al tema trabajo 
que se esta realizando en esa temática, así que podrían invitar al programa para que 
venga a exponer el trabajo que realizan en esa área. 
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: agradece a expositores por la exposición por el tema 
del momento y hubieron muy buenas intervenciones consideramos que es una 
oportunidad para nuestra comuna y una oportunidad para nuestro municipio para nuestro 
Gobierno Comunal y para nuestra gente y no solamente verlo del punto de vista porque 
es un punto de vista de progreso cuando en algunos países o Gobiernos Regionales o 
comunales llegan personas extranjeras por lo tanto es importante pero que esa 
oportunidad sea oportunidad verdadera y no una oportunidad entre comillas a la mala.  Es 
un tema de educación del Ministerio de Educación ha dado todas las facilidades lodos los 
colegios tanto municipales o particulares subvencionados uno los crea con un rut cien en 
inmediatamente pasan a formar parte del sistema y mientras tanto dan todas las 
facilidades para que los sostenedores hagan el debido proceso para poder regularizar la 
situación del niño y da también el acceso los derechos con ese rut lo reconoce 
prácticamente como chileno seguramente amparado por las leyes como comentaban 
ustedes tienen derecho igual que todas las personas.  
 
Expositor, Marcos Malhue: dice que solo observación se les asigna un número no rut 
porque muchas veces tienen las personas haitianas cuando cuando se les asigna un 
número pero en Fonasa porque también se lo tienen que asignar cuando empiezan a 
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imponer creen que ya tienen el carne de identidad que no es así, el concepto es se le 
asigna un número para ser matriculado en establecimiento educacional o para que tenga 
Fonasa o para que pueda cotizar hasta que tenga su rut definitivo, pero ese número que 
se les da muchos de ellos ciudadanos creen que ya tienen el carne de identidad y no es 
así. Es número que se les asigna para el tema educación o solamente para ver el tema 
salud etc. 
 
Consejero (no se presenta), consulta que si tienen nexo con extranjería Gobernación. 
 
 Expositor, Marcos Malhue: dice si incluso tenemos una estrecha relación por eso se va 
a capacitar entre Enero, Febrero a todas las personas del municipio y los vamos a invitar 
también porque va justamente viene extranjería DEM, departamento extranjería y 
emigración a capacitar todo el día en sensibilización en el tema migrante y los tipos de 
visa que necesitan. También tenemos coordinación con el departamento de extranjería la 
mayoría de los casos sociales son religiosas entendiendo que ellos también tienen que 
trabajar el tema social pero si tenemos una estrecha relación con julio. 
 
Expositora, Abogada: dice que con Arnur que nombro endenante usted y con la 
organización internacional para las migraciones que han estado. 
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: dice ustedes hablaron de una mesa nacional y es de 
real importancia lo que menciono respecto a la mesa comunal y que se cree luego la 
unidad.  
 
Expositor, Marcos Malhue: dice que el programa de diversidad e inclusión y no 
discriminación tiene sus líneas programáticas migrantes, diversidad sexual y la prevención 
del .. y VHI y SIDA. Ruby trabajaba media jornada con nosotros ahora va a trabajar la 
jornada completa por lo tanto se extiende porque ella va a estar a cargo del tema 
migrante, yo de las líneas en contexto general pero Ruby se va hacer cargo de su media 
jornada en el tema exclusivo migrante. 
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: Y eso como comuna seria nuestra prioridad de la mesa 
comunal. 
Les damos una vez más las gracias y esperamos la mesa comunal. Por la hora y porque 
se tienen que retirar algunos consejeros, vienen los puntos varios. 
 
Antes de comenzar los puntos varios yo quiero mencionar algo hubieron algunas 
personas que me llamaron como la Sra. Nury Malhue para que yo la hiciera presente Srta. 
Secretaria  y quiero menionar el tema de que de repente nos portamos un poco ingratos 
de la enfermedada de nuestro Consejero Ricardo, yo con el estuvr conversando el día 23 
y me encargo que les trasmitiera los saludos.  
 
Pasamos a los temas Varios y la consejera Solange me había pedido la palabra para 
temas varios.   
 
PUNTOS VARIOS: 
 
Consejera, Solange Guerra: dice que quería hablarles de Ricardo, nosotros tuvimos una 
reunión ayer con el Presidente de los Llanos, que vienen siendo su territorio, yo creo que 
como consejeros yo creo que hay que ponerse las pilas, no se si el Vicepresidente podrá 
hablar con el o con la Señora directamente.   
 
(Grabación no aludible 2:08:16.4) (Consejeros conversan de la salud de dn Ricardo). 
 

Vicepresidente, Marcelino Ilaja: dice que, he conversado con el y el esta agradecido del 
Cesfam del sector donde esta que es  Bellavista. 
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Se disculpa con la consejera Solange Guerra ya que estuvo enferma y no alcanzaron ir a 
verla.  
 

Consejero, Hernández: dice que se esta dedicando el Punto Varios exclusivamente a la 
salud de uno de nuestros colegas.  
 
Hace notar su preocupación laboral hacia el consejero y propone  realizar en conjunto con 
la Junta de Vecinos que debieran tener la obligación moral de apoyar a sus dirigente que 
los esta representando y nosotros aplegarnos con ellos para poder también organizar 
alguna cosa, algún beneficio de alguna índole. Dejo planteado esto y hacer algo e ir en 
ayuda. 
 
Consejera, Solange Guerra: dice que, los Llano están organizando un Bingo para el 20 
de Enero, lo que podríamos como Consejeros donar un premio todos porque ellos ya lo 
tienen organizado se juntaron todos los territorios de Bellavista más el sector del Carmen  
para el 20. 
 
(Grabación no aludible 2:16:34.6) 

 
Consejero, Esteban Contreras: dice ya terminamos un año de trabajo con el COSOC y 
varias cosas que nos quedaron pendientes, estuvimos hablando en junio de lo que es el 
estudio de la farmacia popular, comunitaria como le llama acá el municipio no se ha 
sabido ninguna respuesta en cuanto a si va o no va hubo una campaña por delante 
también se ofreció por ahí pero no henos sabido nada de eso. Pero lo otro también que yo 
en el m es de marzo pedí la resolución de dictámenes de contraloría con una matanza de 
perros que había habido en octubre del año  2015, lo vimos en Julio con la encargada de 
Zoonosis y salud pública y hasta el día de hoy ni a la agrupación justicia animal, ni a quien 
habla se le ha dado una respuesta de parte del municipio, muchas veces siempre 
hablamos de que quedan cosas pendientes ya han quedado varias casas pendientes. El 
mes pasado después de las presentaciones que tuvimos vinieron unos sociólogos los 
tuvieron haciendo un pequeño ejercicio que al final no entendemos que para que 
realmente es. Lamentablemente para que nosotros seguimos siendo consultivos y no 
vinculantes en cuanto a estos temas que la misma comunidad nos demanda estaba el 
tema de unos pobladores de acá arriba con el tea de las antenas nosotros también 
hablamos acerca de eso lo único que el Alcalde nos decía que lo podía parar eso era la 
presión social, parece que los vecinos lo lograron porque no se ha visto mas  acerca del 
tema de la antena y hay varias cosas pendientes, esos son los que yo me acuerdo por 
este momento que para mi son como bien importantes pero quedaron varios temas 
pendientes ósea que el municipio es el que generalmente es pionero en varias cosas ojala 
que sea pionero que este COSOC, que es a nivel nacional sea un poco mas vinculante 
que nuestras decisiones y nuestras determinaciones sean realmente escuchadas.     
 
Consejero, no se presenta: dice que escuchando al consejero Esteban es bastante 
importante lo que acaba de proponer porque en todas las reuniones es verdad la ley lo 
dice esto por ley tienen que crearse pero no tenemos ninguna incidencia muchas veces 
hacemos una presión mas social que lo que ejerce el COSOC,  pero también quiero dejar 
muchas cosas que se quedaron en el tintero. Y también quiero hacer una noción seria 
importante para el año venidero de que el COSOC, trajera un punto en la Tabla para que 
sea tratado porque que de todas las reuniones que hemos tenido ningún punto lo hemos 
traído nosotros como COSOC, a tratarlo si no que siempre se nos a dado la Tabla, seria 
importante que también se mencionara eso se viera por si hay posibilidades dentro de los 
margen de la ley para que tuviésemos la oportunidad de traer un punto a tratar en Tabla.     
   
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: dice aclarar un punto que si se nos ha dado la 
oportunidad de poner temas a la Tabla lo que entiendo lo que el consejero de que 
nosotros seamos capaces de crear algún punto para incorporarlo porque si hemos tenido 
la oportunidad mes a mes de incorporara nuestros puntos. Lo que entiendo yo lo que el 
consejero nos esta diciendo que nosotros seamos capaces de crear puntos mas 
contingentes mas de actualidad tal ves y con mayor fuerza y que vamos a pedir que se 
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incluyan en la Tabla yo entiendo que debería ser para la otra a lo cual necesitamos 
reunirnos y tendríamos que fijar una reunión de trabajo previo, así cuando llegue la 
oportunidad de confeccionar la tabla solicitar que sea incorporado.  
 
Se fija la primera reunión porque ya sabemos extraordinaria porque sabemos que la 
primera reunión ordinaria es el último martes de cada mes en Enero y previo deberiamo9s 
tener para a acoger las solicitudes con el Consejero Carlos Contreras, venir con puntos 
preparados que se incorpore algún punto que tiene que ser de común acuerdo,  la reunión 
tendría que ser una semana antes del martes anterior de acuerdo, se manda la citación. 
 
Consejero, (no se presenta): dice que es reafirmar lo que dice Esteban independientemente 
de un tema central, punto central que podamos proponer que podamos tener para la 
próxima reunión pero en varias reuniones hemos estado hablando y  hemos acordadas de 
que el Vicepresidente haga un resumen de todas los puntos que todas las consultas que 
hemos hecho y hemos que dado sin respuesta que hay respuesta. Yo lo dije en el mismo 
ejercicio que hicimos con el sociólogo y lo recordó Esteban a nosotros para poder traer 
algo que se nos tome realmente el peso del COSOC, tenemos que partir por la casa entre 
nosotros se han citado a reuniones de trabajo cuantos hemos llegado, tengo que decir 
hemos llegado porque yo no he faltado y no se ha podido tomar un punto y elegir y voy a 
repetir lo mismo que debe estar en alguna acta, que no me recuerdo cuando el problema 
que sea mas contingente cualquiera que traiga de nosotros ese abordarlo entre toldos y 
presentarlo como conjunto es la manera de que te puedan y empezar a buscar soluciones 
y sobre ese punto buscar soluciones y respuestas, una vez obtenida ala respuesta 
nosotros sabemos lo que tenemos que hacer y abordamos otro punto de otro sector de 
otra gente de esa manera de una forma organizada, vuelvo  a repetir lo que dije hace un 
par de meses atrás de decir que nosotros tenemos primero presentarles no podemos 
llegar aquí y disparar en puntos varios el problema de cada uno si va  a pesar menos que 
un paquete de cabritas. Es mas todavía no nos hemos reunido a ver el tema del Plan 
Anual y Presupuestario que se iba a citar a una reunión extraordinaria  para analizarlo que 
también esta en acta. 
 
Consejera, Solange Guerra: dice que si recuerdan una reunión de nosotros quedamos 
que nos íbamos a juntar con el Programa Calle  que ahora la Sonia lo saco no aviso 
nadie, vergüenza, y el Vicepresidente tampoco por eso si a mi me nadan a coordinar 
alguna cosa ténganlo por seguro que yo no voy a ir por qué no me gusta pasar 
vergüenza.  
 
Consejero, Cesar Contreras: dice que recoge lo que dice acá y hay que buscar una 
línea en común y que sea territorial no tomar un punto que representar a nuestra 
organización, yo creo que hay problemáticas comunales y dentro de nuestra comuna que 
afectan a todos los ciudadanos y que están guardadas y que no se han discutido y no se 
ha dado una respuesta como mencionaba el Esteban algunos temas que se han tocado 
acá, yo entiendo yo estoy recién participando en esta mesa y  … es como un muro de los 
lamentos de algunos actores sociales porque se cumple con esta mesa porque la ley lo 
exige. Lo mencionaba el alcalde que nosotros somos voluntarios nadie nos paga 
entregamos nuestro tiempo  podríamos estar haciendo otras tareas desempeñando 
nuestras organizaciones y a veces les explicamos a nuestras bases la labor que hacemos 
ni siquiera nos pescan y dicen a ti te gustas eso, ósea entre comillas me gusta porque 
dentro de uno hay una cuestión mas obtruista pero no saben que no estamos llevando 
agua para nuestro molino estamos llevando agua para todos, yo creo que hay que 
reunirnos y yo creo que hay que tener una reunión seria  porque en la última reunión 
también yo plantee algunos temas que tienen que ver con un sector de la comunidad que 
es Lo Gallardo y también quedo entre comillas ojala no se queme Lo Gallardo pero me 
imagino que hay muchos mas temas que se han planteado y no hay respuesta y se nos 
olvida porque uno a veces es flojo para tomar actas, pero hay muchas tareas pendientes 
de la comuna y ojala este presente el Seños Alcalde y partamos con esa base, 
discutiendo que se nos tome en cuenta ósea a si no nos vamos para la casa así de fácil lo 
veo yo así, viene el verano a lo mejor podríamos estar de vacaciones a lo mejor 
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postergamos otras cosas pero el municipio de San Antonio tiene un COSOC y esta 
funcionando desde afuera pero en la práctica ninguna vinculación con nuestras opiniones.  
 
Y dentro de lo mismo quiero proponer no se si se discutió en alguna oportunidad para la 
próxima yo escuche cuando asumió el consejo anterior encargado de deportes Esteba 
Hinojosa vino a trabajar en un programa comunal de deporte y el año pasado como  dos 
años estuvieron trabajando con ese plan comunal, mucho tiempo yo no se que pasara con 
el plan comunal de deporte y me llama mucho la atención que en esta comuna hay mucho 
deportista anónimo trabajando o compitiendo en Santiago y aquí no lo saben yo tengo un 
caso muy parecido es una niña que viaja casi todos los días a Santiago a estrenar a la 
piscina olímpica y pertenece al club Chile es federada y básicamente con recursos 
propios, ha ido a Colombia, Perú a muchas partes creo que Dn Omar esta al tanto de la 
situación pero casos puntuales como ella hay muchos más. Una vez yo estuve 
participando en reunión aquí en gobernación con un Seremi de deporte que fue destituido 
el año antepasado un muy buen cabro hizo un inscripción me parece que la municipalidad 
de San Felipe donde el municipio de San Felipe se comprometió a trabajar en el Deporte 
en forma profesional con algunos jóvenes talentosos que hay dentro de la comuna de 
aquella y tiene  personas a nivel internacional, pero aquí en San Antonio no tenemos ese 
nivel de deportista todos son amateur, entonces yo pensaba que el programa de deportes 
que se estaba preparando del municipio que lleva cuatro años iba a tener alguna mirada o 
un norte como ese y hasta el día de hoy y me parece que la oficina de Daniel Romo 
Encargado de Deporte de aquí y hay una persona que estaba trabajando y se hizo un 
ejercicio yo no fui en aquella oportunidad haciendo un catastro pero llevan mucho tiempo, 
San Antonio no brille en algunas materias, brilla en algunas cosas pequeñas. Ojala que en 
la próxima Tabla se pudiera invitar que pasa con el programa deporte aquí en San 
Antonio que estaba planificado en la administración del anterior del Concejo. 
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: dice que vuelve a repetir  la vamos a ver en la reunión 
del día del penúltimo martes para ver los temas y ver entre esos el tema del Consejero 
Cesar. 
 
Consejero, Carlos Contreras: como decían todos anteriormente hay muchas cosas que 
se quedaron en el  tintero no hubieron respuestas pero si hay unas cosas súper 
importantes de que hay que tratar este año y aquí esta involucrado toda la provincia es el 
plano regulador. Nosotros lo tenemos que ver, estudiar y analizar desde ese punto de 
vista con la mirada de la comuna nosotros tenemos que ver que pasa con el Plano 
Regulador que se vota este año, ya lo vimos en una oportunidad y vimos que habían 
algunas diferencias marcadas entonces en base a eso una exposición que nos dieron acá 
un señor anteriormente estuvo trabajando con el dueño del fundo entonces a nosotros 
todas esas cosas  nos resultan medio pocos creíbles por eso tenemos que interiorizarnos 
y tenemos que cuando llegue el momento nosotros lo planteemos y lo planteamos como  
debe. Como decía Patricio en una zona área en una sola mirada.  
 
Consejero, Patricio Hernandez: Dice que va a recaer en el mismo tema de la falta de 
organización de nosotros mismos para tratar los temas el Plan Regulador es un tema 
serio, es un tema que nosotros debiéramos estar marcando un 100% de asistencia y de 
intervención ya sea como consultivo o vinculante o como quiera llamar. Hubo un suelto de 
prensa en el cual se dijo yo se lo mostré  a Marcelino cuando se amplio el periodo para 
hacer las observaciones que había que hacerlas hasta el nueve de noviembre fue 
ampliado ese plan cuando se nos izo esa exposición acá teníamos una fecha anterior a 
eso pues sin embargo se amplio con dirección incluso podían hacerlo como personas 
comunes a los correos y hacer todas las observaciones tampoco no los vimos hacer las 
observaciones que nosotros teníamos entonces hoy día vamos a empezar a llorara sobre 
la leche derramada es lo que nos esta esperando para el 2017, ya las situaciones tiene 
sus plazos legales los han cumplido nos van a mostrar los plazos legales el extracto del 
diario, aquí esta esto y lo otro entonces eso es lo que esta pasando. Ojala quiero 
aprovechar mis últimas intervenciones en desearles un feliz año a todos y prospero año y 
que trabajemos que partamos el año 2017 y que marquemos la pauta en el COSOC, este 
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por lo menos que los que tiene acá participando tengan un buen recuerdo de haber 
pasado por acá haciendo un aporte a la comunidad con lo que sea con critica con aporte 
con ideas pero de esa manera trabajemos el próximo año si dios asi lo permite. Gracias. 
 
Consejero, Joel Muñoz: dice que se quiere sumar a lo que decía Carlos recién del tema 
y puede a lo mejor ser el tema importante es relevante y que podamos analizar nosotros 
en esa reunión, la primera reunión de este otro año y que es el Plano Regulador y sobre 
todo con lo que tiene en un sector tan sensible para toda la comuna y para mi como 
sector que es el cambio de usos de suelo del Fundo miramar, el trigal del señor Zegers y 
que no se que intereses, bueno el interés se nota porque va hacer mucho mejor rentable,  
para Zegers de venderlo a empresas que no para vivienda que es lo que pasa yo 
converse con un Concejal que esta a favor del cambio de uso de suelo que significa que 
es un 65% industrial un 10% verde y 30% solamente habitacional ósea se le quita del 
100% un 70% altiro y se decía cuando va a llegar agua arriba, el problema eso no importa 
eso es un fondo una libreta de ahorro habitacional no importa para cuando 10 años mas 
30 años mas no importa pero tiene que haber algo que es la única zona para habitación 
que hay entonces yo se que se mueven intereses y había una mayoría de concejales que 
están del concejo anterior seis de ocho que estaban a favor del cambio de uso de suelo 
ahora no se cuantos porque por lo menos se sumaron al no hacer el cambio de uso  de 
suelo se sumaron por lo menos dos y yo creo que va haber un empate ahí  y quien va a 
tener que decidir va a tener que ser el Alcalde y bueno en ese sentido tenemos que 
defender nuestro patrimonio  en ese sentido para el futuro  para los sectores medios, 
habitación para nuestros hijos nietos no se vayan y tengan donde vivir acá porque ellos no 
tienen futuro habitacional se van. Me sumo a las palabras del  colega hernandez de tener 
un buen año. 
 
Consejero, Cesar Contreras: dice que le responde a dn Patricio que nosotros como 
asamblea ciudadana hicimos las observaciones cuando se sectorizo y las cuáles no 
fueron consideradas porque ninguna entonces ellos buscan lenguaje que lamentable que 
no contamos con la asesoria de un profesional en el área entonces creo que es un 
saludos a la bandera y creo que mas que eso hay que traspasar lo que se esta haciendo 
con los destinos de la ciudad se están hipotecando con un plan regulador que sabemos 
que esta manejado que tiene  intereses mas ciudadano tiene interés empresariales y yo 
creo que como COSOC tenemos que el próximo año meter bulla con esto hacerle llegar a 
la comunidad lo que esta pasando con algunos sectores que ha pasado ya perdimos 
algunos sectores dentro de la comuna, borde costero, parque Dyr, el fundo el Piñedo, 
porque entre comillas la mitigación que dio la familia no representa nada porque una parte 
geográfica inaccesible casi y el fundo que esta mencionado que es el fundo el trigal es lo 
último que esta quedando para ser habitacional independiente de otros sectores que son  
sectores que son de privados y yo creo que ese ejercicio es para cumplir con la ley 
organizaciones ciudadanas porque no van a ser consideradas ni vinculantes, 
lamentablemente la ley están echas para favorecer  a  los intereses de los grandes y no 
de la comunidad, yo creo que hay que hacer un unto de prensa cada cierto tiempo como 
COSOC, en las tareas que se están abordando y las que se están dando oídos a nuestras 
demandas a nuestra necesidad a nuestras quejas y la otra bueno hacerlo llegar a la 
opinión pública que pasa con el Plan Regulador porque la gente no tienen idea ósea no 
sabe la letra chica que va a pasar con ese sector hoy día la plusvalía de las propiedades 
de los arriendos aquí se ha disparado por lo mismo ha llegado mucha mano de afuera que 
encarece los costos y vemos el hacinamiento en que viven las familias, calles colapsadas 
en un sin fin de cosas que esta conllevando porque están favoreciendo un desarrollo que 
no es sustentable ni armonioso y ese lenguaje la comunidad lo va a entender pero no los 
que vienen acá yo entiendo a Miguel Ross, representante, Asesor Urbanista del municipio 
y nosotros lo venimos observando lo hemos venido observando hace mucho tiempo y 
prácticamente parece un representante de la familia Zegers, yo se lo dije en aquella 
oportunidad entonces huele a algo acá y no es la única comuna son varias comunas o 
provincias del país que son ciudades de sacrificio en beneficio de que no viven acá que 
son interese mas grandes. 
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Consejero, Carlos Contreras: dice yo creo que nosotros somos parte de la comunidad y 
nos debemos a la comunidad, yo en esa oportunidad hice una sugerencia de que se 
podría hacer un plebiscito donde si tuviera participación la comunidad donde se tomara 
parecer porque un Plano Regulador a espaldas de la comunidad es hipotecar como dice 
el colega Cesar, defender traspasar a los privados o a los industriales un pulmón de 
población que se puede hacer a futuro. 
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: dice señores consejeros el tema es bastante el martes 
penúltimo a las 18:00 hrs.  nos encontramos,  desearles a todos  un feliz año. 
 
 
Se levanta la sesión. 
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